
23 февраля 2024 г. 
Пятница. № 26 (5895)

Барнаульские предприятия 
развивают экспорт 6

Издается 
с 1993 года

МЫ НА САЙТЕ BARNAUL.PRESS

ПЕРВАЯ ГОРОДСКАЯ ГАЗЕТА

#СвоихНеБросаем

А ну-ка, парни!

стр. стр. 77

Эстафета мужества среди 
учащихся Барнаульского 
образовательного округа 

состоялась накануне 
Дня защитника Отечества.

28 команд из школ Барнаула, Новоалтайска, Павловска, ЗАТО Сибирский 28 команд из школ Барнаула, Новоалтайска, Павловска, ЗАТО Сибирский 
приняли участие в соревнованиях по военно-прикладным видам спортаприняли участие в соревнованиях по военно-прикладным видам спорта
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ПОГОДА
ПЯТНИЦА, 23 февраля СУББОТА, 24 февраля ВОСКРЕСЕНЬЕ, 25 февраля

Восход - 8.27 Восход - 8.25 Восход - 8.23

Заход - 18.49 Заход - 18.51 Заход - 18.53

-10 -13 765 мм рт.ст. -9 -11 761 мм рт.ст. -10 -13 763 мм рт.ст.
2 м/с  В 2 м/с  С 2 м/с  СЗ

-27 -29 Влажность 61% -20 -22 Влажность 61% -24 -26 Влажность 67%

Музейный фонд «ВБ»

Обладатель семи знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017

I место
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Фото на обложке Андрея Чурилова. 
Коллаж Юлии Бураковой.
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Светлана ЕРМОШИНА

Огонь Памяти

В музей Барнаульского юридиче-
ского института МВД России пере-
дан факел с церемонии зажжения 
Вечного огня на Мемориале Славы. 
В мероприятии приняли участие 
глава города Вячеслав Франк, заме-
ститель главы администрации города 
по социальной политике Александр 
Артёмов, председатель комитета по 
делам молодежи администрации 
города Александр Штебнер, пред-
ставители института.

СПРАВКА ВБ

На место хранения факел уста-
новил участник церемониальной 
группы из состава взвода почетного 
караула Барнаульского юридиче-
ского института МВД России.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

23 февраля – 
День защитника 
Отечества
Уважаемые барнаульцы! По-

здравляю вас с Днем защитника 
Отечества!
Этот праздник символизирует доб-

лесть, мужество и стойкость россий-
ского народа.
Мы гордимся сегодняшними за-

щитниками страны, участниками 
специальной военной операции, 
продолжающими священные тради-
ции российского воинства, всеми, кто 
честно и преданно служит Родине, кто 
своим трудом и отвагой укрепляет ее 
авторитет.
Особые слова благодарности ве-

теранам Вооруженных Сил, которые 
посвятили свою жизнь защите суве-
ренитета и обеспечению безопасности 
России. Низкий поклон – ветеранам 
Великой Отечественной войны.
Подвиги героев прошлого и насто-

ящего помогают воспитывать под-
растающее поколение в духе патри-
отизма, прививать любовь к Родине, 
ответственное отношение к ее судьбе.
От всей души желаю защитникам 

Отечества крепкого здоровья, счастья, 
удачи, успехов на службе. Всего самого 
доброго вам и вашим близким!

Глава города Барнаула В.Г. ФРАНК.

Дорогие барнаульцы! От имени 
депутатов Барнаульской городской 
Думы поздравляю вас с Днем за-
щитника Отечества!
Сегодня в стране отмечается празд-

ник тех, кто на протяжении многих 
столетий защищает нашу Родину, 
охраняя мир и спокойствие граждан.
Защита своей Отчизны – долг, вы-

полнение которого для каждого явля-
ется делом чести. Поэтому праздник 
становится общенародным, днем всех 
сильных, мужественных и твердых 
духом людей.

Конечно, самые теплые и искренние 
слова благодарности сегодня адресова-
ны ветеранам Великой Отечественной 
войны, нашим дедам и прадедам, тем, 
кто дал нам возможность жить и ра-
доваться жизни. Верим, что благодаря 
продолжению лучших традиций наших 
великих предков, новое поколение 
защитников будет и дальше укреплять 
позиции нашего государства.

От всего сердца хочу выразить слова 
благодарности всем защитникам на-
шей Родины, кто с честью выполнил 
свой воинский долг и кто сегодня 
с оружием в руках стоит на страже 
наших рубежей! Желаю вам достиже-
ния поставленных целей, мужества, 
крепости духа, профессиональных 
успехов, здоровья и счастья. Пусть 
мир и понимание царят в доме, где 
вас любят и ждут.

Председатель Барнаульской 
городской Думы Г.А. БУЕВИЧ.

Факел с церемонии зажжения Вечного огня передали 
в музей БЮИ

– Я думаю, что этот экспонат займет 
достойное место в музее и в истории 
развития города Барнаула, – обратился 
к личному составу института Вячеслав 
Франк. Также глава города напомнил об 
истории факела и его значимости для 
краевой столицы.
В 2023 году администрация города 

Барнаула провела работу по подключе-
нию Мемориала Славы к магистральному 
газопроводу, что позволило перевести его 
в статус Вечного огня. Алтайская краевая 
организация им. Героя Советского Союза 
Константина Павлюкова Общероссий-

ской общественной организации «Рос-
сийский союз ветеранов Афганистана», 
Барнаульская городская общественная 
организация ветеранов (пенсионеров) 
войны, труда, Вооруженных Сил и пра-
воохранительных органов выразили 
пожелание доставить частицу Вечного 
огня с Могилы Неизвестного Солдата 
в Москве для проведения церемонии 
зажжения Вечного огня на Мемориале 
Славы. Факел памяти прибыл в Барнаул 
поездом в сопровождении офицеров и 
курсантов Барнаульского юридического 
института МВД России, и в День героев 
Отечества Вечный огонь в Барнауле 
был зажжен. Вячеслав Франк высказал 
благодарность губернатору Алтайского 
края Виктору Томенко за поддержку в ор-
ганизации доставки и зажжения Вечного 
огня. Один из факелов, использованных 
в церемонии, теперь хранится в музее 
БЮИ МВД России «Красные казармы». 
Другой факел находится на хранении 
в МБОУ ДО «Центр дополнительного 
образования детей «Память» Пост № 1 
г. Барнаула».

– От имени всего личного состава и ве-
теранов института выражаю вам призна-
тельность за столь дорогой для всех нас 
подарок. Для института это ценно с точки 
зрения духовно-нравственного воспита-
ния будущих защитников правопорядка, – 
отметил Дмитрий Симоненко, начальник 
БЮИ МВД России, полковник полиции.
Символично, что церемония пере-

дачи факела прошла в преддверии Дня 
защитника Отечества.

Глава города вручил ценный экспонат начальнику института.
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ВО ВТОРНИК

Прямая 
линия «ВБ»

27 февраля прямую линию 
проведет глава администра-
ции Центрального района 
Максим Сабына.
Максим Николаевич ответит 

на вопросы горожан по телефону 
37-18-60 с 16.00 до 17.00.

ТРАНСПОРТ

Новые 
автобусы
Барнаульские перевозчики 

продолжают обновлять свой 
парк.
Два новых автобуса выйдут 

на линию городского обществен-
ного транспорта по маршрутам 
№ 2 и № 60, их приобрела пас-
сажироперевозящая компания 
ООО «СолГри».
Инвестиции перевозчика на 

приобретение новых автобусов 
составили более 9 млн руб. Но-
вые автобусы марки «ГАЗель 
City» 2023 года выпуска низко-
польные, предусмотрены специ-
альные места для маломобиль-
ных граждан и пассажиров с 
колясками.
Также администрация горо-

да совместно с перевозчиками 
продолжают работу по обновле-
нию общественного транспор-
та. Напомним, что обновление 
подвижного состава проходит 
в рамках заключенных долго-
срочных контрактов, где одним 
из главных требований к пере-
возчикам является обновление 
подвижного состава.

В ПЯТНИЦУ

Идем в парк
23 февраля в 17.00 парк 

культуры и отдыха «Цен-
тральный» приглашает на 
программу «Есть такая про-
фессия – Родину защищать», 
посвященную Дню защитника 
Отечества.
Гостей ждет праздничный 

концерт с участием творческих 
коллективов Барнаула, а также 
показательные выступления с 
питомцами от студентов Алтай-
ского техникума кинологии и 
предпринимательства. Прихо-
дите послушать патриотические 
песни, оценить танцевальные 
композиции артистов и посмо-
треть на навыки обученных и 
дружелюбных собак.

В СУББОТУ

На переработку
24 февраля в Барнауле 

состоится экологическая ак-
ция по раздельному сбору 
отходов.
В этот раз стационарная точка 

будет располагаться в Парке 
спорта Алексея Смертина на 
Энтузиастов, 12в, с 12.00 до 14.00. 
С расписанием мобильных пун-
ктов можно ознакомиться на 
городском сайте.
Весь мусор, собранный во 

время акции, планируется от-
править на переработку. Более 
точную информацию о том, что 
принимают организаторы, мож-
но посмотреть на официальной 
странице НКО «Мусора.Больше.
Нет» в «ВКонтакте».

Портрет Героя
В Барнауле открыли обновленную мультимедийную 
экспозицию, посвященную защитникам Отечества

В торжественном откры-
тии уникальной выставки 
«Герои спецоперации» в 
филиале МФЦ по Цен-
тральному району Бар-
наула приняли участие 
представители краевых и 
городских властей, Алтай-
ского краевого Законода-
тельного Собрания и об-
щественных организаций.

– Мы оказываем все воз-
можные виды помощи: со-
циальной, психологической, 
юридической, и если потребу-
ется что-то еще, обязательно 
эту задачу выполним. Сегодня 
мы рады, что вместе с мно-
гофункциональным центром 
принимаем участие в таком 
мероприятии, как увековече-
ние памяти наших героев, ге-
роев наших дней. Мы гордим-
ся, что барнаульский МФЦ 
первый в России организовал 
эту выставку и уже второй 
год подряд проводит ее. Это 
очень важное мероприятие – 
и мы, и наше подрастающее 
поколение, все должны знать 
настоящих героев Отечества, – 
сказала в приветственном 
слове заместитель министра, 
начальник управления по 
социальным выплатам и 
обеспечению деятельности 
министерства социальной 
защиты Алтайского края Ок-
сана Кудинова.
К 16 графическим новел-

лам, которые в прошлом году 
увидело более 75 тысяч жи-

телей края, добавилось еще 
восемь. Жизнь и судьба ше-
стерых героев так или иначе 
связана с Алтайским краем, 
двое удостоены высокого зва-
ния Героя России посмертно.

– Мы представили новые 
портреты, в том числе героев 
из Алтайского края, над их 
созданием трудились худож-
ники из Барнаула. Графиче-
ские новеллы короткие, но 
они отражают суть каждого 
подвига. Художники-иллю-
страторы донесли смыслы и 
ценности через яркие образы, 
доступные детям, – отметила 
Анастасия Дорош, руководи-
тель арт-резиденции «КОД».
В МФЦ на проспекте Лени-

на с помощью шлемов вир-
туальной реальности можно 
пройтись по выставке, не 
двигаясь с места, рассмотреть 
каждый рисунок вниматель-
но и на близком расстоянии. 
Познакомиться с экспозицией 
можно также через инфокиоск, 
используя QR-коды на портре-
тах и печатные материалы – 
комиксы, кстати, выполнены 
в очень высоком качестве и 
по задумке, и по решению. 
Страницы комиксов расска-
зывают, как бойцы, рискуя 
своими жизнями, спасают 
товарищей, удерживают под 
авиаударами стратегически 
важные рубежи.

– Проект «Герои спецопера-
ции» близок МФЦ. Во-первых, 
потому что в центрах «Мои 
документы» Алтайского края 
есть и мобилизованные со-
трудники, и специалисты, 

чьи родные сейчас тоже уча-
ствуют в СВО. Во-вторых, мы 
считаем, что подрастающе-
му поколению нужно рас-
сказывать о подвигах наших 
военнослужащих. Поэтому 
МФЦ края второй год под-
ряд выступает площадкой 
для уникальной выставки в 
формате графических новелл. 
Так истории подвигов героев, 
с которых стоит брать пример 
чести и доблести, лучше вос-
принимаются и запоминают-
ся, – считает директор МФЦ 
Елена Клюева.
Сотрудники МФЦ, кстати, 

оказались весьма творче-
скими людьми: они ярко и 
эмоционально рассказыва-
ли о героях спецоперации 
Олеге Шипицине, Михаиле 
Петелине, Алексее Пащен-
ко, Юрии Жуланове и Раиле 
Габдрахманове, а специалист 
филиала МФЦ по Ленинско-
му району города Барнаула 
Анастасия Анопченко спела 

«Возрождайся, Россия!», по-
казав присутствующим силу 
своего голоса.
Напомним: Федеральный 

проект «Герои спецоперации» 
стартовал в прошлом году и 
проходит в рамках сотруд-
ничества Министерства об-
разования и Министерства 
просвещения РФ, Российского 
общества «Знание» и Центра 
патриотического воспитания 
Университета «Синергия».
В Алтайском крае партне-

ром и официальным пред-
ставителем патриотической 
выставки является арт-рези-
денция «КОД», а многофунк-
циональный центр выступа-
ет единственным в России 
МФЦ, на площадках которого 
транслируется экспозиция. 
В этом году к проекту при-
соединилось региональное 
отделение Общероссийского 
общественно-государствен-
ного движения детей и мо-
лодежи «Движение Первых».

Над созданием портретов работали художники Барнаула.

Елена МАСАЛОВА

Фото Андрея ЧУРИЛОВА

КСТАТИ

Жители и гости Барнаула смогут посетить выставку 
«Герои спецоперации» до 29 марта. Самостоятельно 
познакомиться с портретами героев можно в часы 
работы филиалов МФЦ: все дни, кроме воскресенья, 
с 8.00 до 17.00. Вход свободный.
Организованные экскурсии будут проводиться по 

адресу: пр. Ленина, 6: 1, 7, 15, 22 и 29 марта в 15.00. 
Для посещения экскурсии необходимо предвари-
тельно записаться по телефону 8 (3852) 35-33-80. 
По адресу: Павловский тракт, 58г: 1, 15 и 22 марта в 
16.00. Запись по телефону 8-996-707-73-81.
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В гимназии № 42 прошли уроки 
профориентации, организованные 
министерством здравоохранения Ал-
тайского края.
Одним из участников проекта стал ми-

нистр здравоохранения региона Дмитрий 
Попов. Вместе с ним в классах работа-
ли главные врачи трех крупных меди-
цинских организаций края и студенты 
Барнаульского базового медицинского 
колледжа. Участники встречи рассказали 
семиклассникам, как пришли в профессию. 
Гимназистов научили оказывать первую 
помощь, показали на тренажерах, как 
правильно брать кровь, делать уколы и 
зашивать раны.

В администрации Железнодорож-
ного района провели акцию «Письмо 
солдату».
В ней приняли участие студенты 

Алтайского государственного коллед-
жа. В рамках акции ребята поздравили 
российских военных, участвующих в 
СВО, с приближающимся праздником и 
написали им теплые слова поддержки. 
Письма вместе с гуманитарной помощью 
попадут в руки наших бойцов.

Неделя в лицах и фактах:
16 февраля 17 февраля 18 февраля

«Вечерний Барнаул» рассказыва-
ет о значимых событиях минувшей 
недели и личностях, благодаря ко-
торым краевая столица прозвучала 
в новостных лентах. 

223 млрд руб.
составил объем отгруженных 

товаров собственного 
производства по пищевым 

продуктам в крае за 2023 год, 
что на 9,5% выше уровня 

2022 года.

Барнаульский молочный комбинат 
отпраздновал 45-летний юбилей.
Сегодня на одном из крупнейших пред-

приятий края выпускают более 200 видов 
продукции. Сам комбинат уже много лет 
входит в топ-5 переработчиков молока 
в Сибири.
БМК отсчитывает свою историю с ян-

варя 1979 года, тогда в краевой столице 
заработал гормолзавод. В начале 90-х 
годов прошлого века предприятие нахо-
дилось на грани закрытия, но руководство 
смогло сохранить коллектив, модернизи-
ровать и нарастить производство. Сейчас 
ассортимент выпускаемой молочной и 
кисломолочной продукции составляет 
более 200 наименований.

Елена КОРНЕВА 

Родительская гордость
Пятеро барнаульцев сейчас проходят срочную службу в Президентском полку

В преддверии Дня защит-
ника Отечества в админи-
страции города состоялась 
встреча главы Барнаула Вя-
чеслава Франка с родителя-
ми барнаульских парней, 
которые проходят срочную 
службу в Президентском 
полку. В мероприятии так-
же приняла участие предсе-
датель Барнаульской город-
ской Думы Галина Буевич.

Как рассказал председатель 
комитета по делам молодежи 
администрации города Бар-
наула Александр Штебнер, 
в настоящее время в Прези-
дентском полку служат 30 че-
ловек из Алтайского края, в 
том числе пятеро – из краевого 
центра. Такой опыт в целом 
не нов – наши земляки при-
зываются на службу в под-
разделение, которое является 
визитной карточкой нашей 
страны, с 2008 года. С тех пор 
в рядах Президентского пол-
ка воинский долг выполняли 
530 молодых мужчин, урожен-
цев нашего региона, из них 
127 барнаульцев.
На торжественную встречу 

с главой города были пригла-
шены все пять семей – Бессо-
новых, Вольских, Савельевых, 
Сачковых и Ягодкиных. Их дети 
прямо сейчас проходят службу 
в Президентском полку. С ними 
и другими алтайскими ребята-
ми Вячеслав Франк встречался 
в декабре 2023 года в Москве во 
время передачи частицы Веч-
ного огня с Общероссийского 
мемориального комплекса «Мо-
гила Неизвестного Солдата».

– Я дал ребятам обещание, 
что встречусь с вами в Барна-
уле, и свое слово сдержал, – 
обратился к семьям военнос-
лужащих Вячеслав Франк.
Родители отметили, что их 

дети с гордостью и трепетом 
участвовали в торжественной 
церемонии в Александров-
ском саду.

– Когда сообщили сыну, 
что приглашены в админи-

страцию города на такую 
встречу, он был удивлен и 
рад, для него, как и для нас, 
это событие очень важно, 
дает стимул для достижения 
новых высот, – признается 
мама Кирилла Сачкова Елена 
Владимировна. – Сын учился 
в школе № 55, любимым пред-
метом в школе была история. 
С шестого класса посещал 
Центр дополнительного об-

разования детей «Память» 
Пост № 1», нес Вахту Памяти 
на Мемориале Славы. Ког-
да-то даже мечтал посту-
пить в военное училище, но 
окончил Алтайский филиал 
РАНХиГС по направлению 
«Юриспруденция». Летом по-
ступил в магистратуру на оч-
ное отделение и тут же пошел 
в военкомат, взяв академи-
ческий отпуск. Сказал: «Буду 

служить в армии». Со мной 
это даже не обсуждалось. Так 
сложилось, что попал в Пре-
зидентский полк. Для нас это 
большая гордость.
В завершение встречи Вя-

чеслав Франк и Галина Буевич 
поблагодарили родителей за 
достойное воспитание сы-
новей и вручили благодар-
ственные письма и памятные 
подарки.

Фото Михаила ПОЛУБЕДОВА

Юлия НЕВОЛИНА

Родители гордятся, что их сыновья несут службу в таком престижном воинском подразделении.
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В лицее № 52 состоялся слет команд 
учащихся допризывного возраста, во-
енно-патриотических клубов и юнар-
мейских отрядов города Барнаула под 
девизом «Своих не бросаем!».
В слете приняли участие 27 команд 

учащихся школ города. Ребятам предсто-
яло пройти следующие виды испытаний: 
стрельба из пневматической винтовки, 
неполная разборка и сборка АК и другие.

Первый фотосепаратор компании 
«СиСорт» начал работать в Индии.
Оборудование установлено на пред-

приятии по фасовке зерна и бобовых 
культур. Теперь дилер «СиСорт» в Индии 
сможет показывать оборудование в деле. 
Индийская сторона приобрела аппарат 
еще в 2023 году, его доставка заняла 
несколько месяцев.

Во Дворце бракосочетания состоя-
лась торжественная церемония переда-
чи пламени Всероссийского семейного 
очага «Сердце России» в города края.
Пламя семейного очага отправилось 

в Алейск, Бийск, Белокуриху, Камень-на-
Оби, Новоалтайск, Заринск, Рубцовск, 
Славгород и Яровое. Семейные пары из 
этих городов увезли частичку семейного 
очага на свою малую родину, где он станет 
притяжением для тысячи семей, которые 
ценят и берегут семейные традиции.

Волонтеры из Барнаула отправи-
лись на Всемирный фестиваль мо-
лодежи в Сочи.
С начала года они проходили под-

готовку в Алтайском центре развития 
добровольчества. У волонтеров было не-
сколько этапов отбора. В первую очередь 
тренеры оценивали опыт общественной 
деятельности, организаторские способно-
сти и навыки коммуникации с людьми 
разного возраста, разных национально-
стей, а также с особенностями здоровья.
Всемирный фестиваль молодежи будет 

проходить в четвертый раз и станет ре-
кордным по количеству стран-участниц – 
заявилось 188 государств.
Впервые каждый регион России берет 

шефство над участниками из других госу-
дарств. Алтайский край, например, будет 
работать с представителями Шри-Ланки, 
Венгрии, Бурунди и Малави.

хроника городской жизни
19 февраля 20 февраля 21 февраля 22 февраля

За отвагу
Боевые награды солдат Великой Отечественной войны 
передали их потомкам

В мероприятии приняли 
участие представители ад-
министрации и комитета 
ветеранов Ленинского рай-
она, Военного комиссариата 
Ленинского и Индустри-
ального районов, кадеты, 

школьники, родственники 
героев Великой Отечествен-
ной войны.

– После того как в про-
шлом году вышел сюжет о 
возвращении боевой медали 
родственникам участника Ве-
ликой Отечественной войны, 

в комитет ветеранов обратил-
ся житель Барнаула Игорь 
Лебедев. Медаль «За отвагу» 
он нашел четыре года назад и 
попросил помочь установить, 
кому она принадлежит, – рас-
сказал председатель комитета 
ветеранов Михаил Глазырин. – 
Ответ из Подольского архива 

Министерства обороны мы 
получили быстро, больше вре-
мени заняло установление 
родственников Александра Ми-
хайловича Басаргина. В этом 
помогли социальные сети и 
бывшие жители села Лиф-
ляндка, которого сегодня нет 
на карте Алтайского края.

Согласно данным сайта 
«Подвиг народа», гвардии 
рядовой Александр Басаргин 
награжден медалью «За бое-
вые заслуги» 21 февраля 1945 
года. В боях с немецко-фаши-
стскими захватчиками за осво-
бождение Латвии он проявил 
отвагу и мужество, не оставил 
поле боя даже получив ране-
ние. Медаль будет передана 
правнуку героя Дмитрию Та-
раненко, который работает на 
оборонном предприятии в 
Новосибирске. Нашли и пле-
мянника героя, он живет в 
Калининградской области.
Необычна история и меда-

ли «За отвагу». В установлении 
ее принадлежности помог-
ли депутат БГД Азер Алиев 
и руководитель Поискового 
движения Алтайского края 
Галина Буймова. Много лет 
назад эту медаль нашла в селе 
Черная Курья Мамонтовского 
района учитель математики 
Антонина Зикратова.

– Медаль принадлежит 
моему деду – Ключанскому 
Дмитрию Игнатовичу, – поде-
лилась внучка героя Надежда 
Коршунова, которая приехала 
на церемонию из села Алтай-
ское с сыном Максимом. – 
По рассказам мамы, дед по-
сле войны очень ждал моего 
появления на свет, успел не-
долго понянчиться. Медаль 
Дмитрий Игнатович получил 
за то, что в составе орудийно-
го расчета в качестве установ-
щика и заряжающего отразил 
атаку танков противника. Как 
меня нашла моя бывшая учи-
тельница, удивляюсь до сих 
пор и очень ей благодарна, 
ведь я давно уехала из Черной 
Курьи. Для меня это очень 
значимое событие – одна из 
главных солдатских наград 
вернулась в семью. В свое вре-
мя я не расспросила бабушку 
и маму о жизни нашего героя, 
и сегодня благодарна всем, 
кто открыл для моей семьи 
страничку жизни и подвига 
настоящего героя.

Олеся МАТЮХИНА

Фо
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Медаль «За отвагу» красноармейца Дмитрия Ключанского передана правнуку Максиму и внучке Надежде Коршуновым.
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Экспортный потенциал
Кто помогает алтайским предприятиям осваивать внешние рынки

Алиса ТРОСТНИКОВА

На Барнаульском химическом заводе планируют и дальше модернизировать производство и осваивать внешние рынки.

Товары на экспорт реа-
лизуют не только крупные 
компании с многомиллион-
ными оборотами, малые и 
средние предприятия реги-
она тоже поставляют свою 
продукцию в зарубежные 
страны.

Превысили план
По нацпроекту «Малое и 

среднее предприниматель-
ство» при участии Центра 
поддержки экспорта регио-
нального центра «Мой биз-
нес» для предпринимателей 
Алтайского края в 2023 году 
было организовано 13 меж-
дународных бизнес-миссий 
и две реверсные бизнес-мис-
сии (когда зарубежный по-
купатель сам знакомится с 
производством). По итогам 
мероприятий 71 алтайское 
предприятие заключило 
142 экспортных контракта на 
общую сумму 31,5 млн дол. 
США. Из них 18 впервые выш-
ли на внешнеторговые рынки.
− Появление 18 новых экс-

портеров среди малого и сред-
него бизнеса – это очень хо-
роший показатель, − отметил 
исполняющий обязанности 
руководителя регионального 
центра поддержки экспорта 
Станислав Татаринцев. – Еще 
один показатель результатив-
ности работы центра – это 
объем экспорта на рубль под-
держки, у нас он составляет 
1 к 49. То есть мы потратили 

рубль, а экспортер на 49 руб-
лей экспортировал товара. 
Плановая цифра – это 1 к 30.
Планы на 2024 год при-

мерно такие же: центр будет 
проводить выездные меро-
приятия, бизнес-миссии и 
выставки, будут оказываться 
и комплексные индивиду-
альные услуги. Кроме того, 
есть возможность поучиться 
в бизнес-школе в Сколково, 
поучаствовать в акселера-
ционной программе – по ее 
результатам каждый второй 
экспортер находил покупа-
телей.

Новые возможности
Наладить внешнеторговые 

связи Барнаульскому хими-
ческому заводу помог Центр 
поддержки экспорта. На этом 
производстве тянут резину в 
прямом смысле этого слова, 
чтобы изготовить широкий 
спектр резинотехнической 
продукции различного на-
значения. В России этот за-
вод известен как ведущий 
производитель расходных 
материалов для ремонта шин 
и камер любого калибра, на-
чиная от детского велосипе-
да и заканчивая большими 
автомобилями типа БелАЗ. 
Также здесь собирают весь 
комплект шиномонтажной 
аптечки.
− В изготовлении продук-

ции используется сырье, в 
котором до 70% каучуков, мы 
не заменяем его различными 
наполнителями и добавками. 

Это сильно влияет на каче-
ство. Мы заинтересованы, 
чтобы нашу продукцию за-
казывали снова и снова, − 
рассказывает главный ин-
женер предприятия Андрей 
Алексеев. − Вся продукция 
завода – от пластырей до 
автомобильного шампуня – 
расходный материал. После 
ремонта потребуется приоб-
рести новый комплект. Спрос 
на такой товар всегда есть.
Как признается Андрей 

Алексеев, доля барнаульского 
предприятия на российском 
рынке небольшая, конку-
ренции много, но есть куда 
стремиться. За прошлый год 
производство выросло почти 
на 20%, и планируют в этом 
направлении двигаться даль-
ше, как за счет увеличения 
объемов, так и ассортимента. 
Предприятие также занима-
ется импортозамещением. 
Так, с уходом с российского 
рынка немецкого поставщика 
бесцветного герметика бар-
наульский завод выпустил 
аналог этого продукта, при-
чем более дешевый.
Производственные мощ-

ности обновляют постепенно. 
В прошлом году приобрели 
мощный трансформатор и ком-
прессор, планируют возместить 
затраты с помощью субсидии 
из регионального бюджета. На 
этот год – планы по модерни-
зации производства.
Сегодня продукция БХЗ 

представлена более чем в 70 
регионах России – от Кам-

чатки до Калининграда. Ей 
пользуются шиномонтажные 
мастерские, сервисы, ведутся 
продажи через дилеров, дис-
трибьютеров, торговые сети 
и маркетплейсы. С 2019 года 
продукция завода реализуется 
не только в России, но и за 
рубежом.
− Это ближнее зарубежье – 

Казахстан, Беларусь, в про-
шлом году с бизнес-миссиями 
посетили другие страны, - 
пояснил Андрей Алексеев. − 
Благодаря этому уже осуще-
ствили первую поставку в 
Азербайджан, Армения – на 
уровне согласования образ-
цов. В Центре поддержки 
экспорта не только помогли 
с обучением, налаживанием 
связей, но и компенсировали 
затраты на участие в выстав-
ках. Это достаточно дорогое 
для бизнеса мероприятие.

Точки роста
Помимо Армении и Азер-

байджана, бизнес-миссии 
алтайских предпринимате-
лей проходили в Киргизии, 
Казахстане, Таджикистане, 
Китае, Иране, Узбекистане, 
Белоруссии. На этот год дело-
вые поездки запланированы 
в эти и новые страны.
− Посетили Азербайджан, 

Узбекистан, сейчас у нас в 
планах ОАЭ и Белоруссия, − 
рассказал руководитель но-
воалтайского предприятия 
«Алтай ЭКО сорт» Евгений 
Лугачёв. − «Мой бизнес» по-
могает нам зайти на рынок 

той или иной страны точечно, 
то есть он вычисляет нужных 
нам клиентов.
Предприниматель занима-

ется переработкой зернобобо-
вых и зерновых культур, в том 
числе такими редкими для 
нашего региона видами, как 
чечевица, нут. На предприя-
тии проходит полный цикл 
переработки урожая, включая 
очистку, калибровку, шлифов-
ку, шелушение, дробление. За 
качеством продукции следят 
специалисты с помощью со-
временного оборудования. 
Модернизация в прошлом 
году помогла повысить про-
изводительность втрое − до 
100 тонн в сутки. Деловые 
поездки помогли предпри-
ятию расширить географию 
поставок.

СПРАВКА ВБ

2076 услуг получили предпринима-
тели Алтайского края в региональном 
Центре поддержки экспорта. По этому 
показателю план перевыполнен почти в 
два раза. В числе наиболее востребован-
ных услуг: поиск потенциальных пар-
тнеров для предпринимателей, помощь 
в сертификации продукции, размеще-
ние на международных электронных 
торговых площадках, консультации по 
вопросам внешнеэкономической дея-
тельности, сопровождение экспортных 
контрактов, модернизации сайтов под 
запросы иностранных покупателей и др.

Фото предоставлены ООО «БХЗ» 
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28 команд участвовали 
в городских соревнованиях 
«А ну-ка, парни!».

Фото Андрея ЧУРИЛОВАВо время эстафеты участникам предстояло преодолеть десять этапов.

Эстафета мужества
В Барнауле прошли соревнования среди юношей Барнаульского 
образовательного округа

Юлия НЕВОЛИНА

Накануне Дня защитни-
ка Отечества в спортивном 
манеже АлтГТУ состоялись 
традиционные городские 
старты «А ну-ка, парни!». 
В них проявили себя более 
150 юношей из Барнаула, 
Новоалтайска, Павловска, 
ЗАТО Сибирский, продемон-
стрировав навыки владения 
стрелковым оружием и фи-
зические качества − силу и 
выносливость, быстроту и 
ловкость.

Взгляд изнутри
− Саня, ты как? – спраши-

вают парни друга, который 
только-только передал эста-
фету товарищу по команде.
− Дышать тяжело, − преры-

висто отвечает тот.
− Так это нормально – ты 

же бежал!
И не только. Еще стрелял, 

преодолевал двухметровую 
стену, разбирал и собирал ав-
томат, поднимал гирю… Все-
го преодолел десять этапов, 
требующих разного подхода. 
Где-то надо было выдохнуть, 
сосредоточиться и не спешить, 
где-то, наоборот, брать вынос-
ливостью и скоростью.
− Я во второй раз здесь, по-

этому все уже знаю, − расска-
зывает представитель сборной 
барнаульского лицея № 121, 

одиннадцатиклассник Андрей 
Нечунаев. – У нас в школе нет 
военно-патриотического клуба, 
в команду собрали лучших 
ребят из разных классов. Сам 
спортом занимаюсь давно, 
в последнее время увлекся 
воркаутом, поэтому мне слож-
но выделить какой-то самый 
сложный этап эстафеты – 
все примерно одинаково. Но 
все-таки большего внимания 
с технической точки зрения 
требует разборка-сборка ма-
кета автомата Калашникова. 
Мой рекорд – 27 секунд, это 
приличный результат. 
− А я на таких соревновани-

ях впервые, попал сюда после 
победы на районном уровне, − 
добавляет десятиклассник 
лицея № 121 Максим Коно-
ненко. – Спортом я занимаюсь 
с детства, нравятся, в общем-то 
все виды, но особенно по душе 
тренажерный зал и большие 
веса. Эстафета – это другое, на 

некоторых этапах было доволь-
но тяжело с непривычки, дело 
напряженное, изматывающее, 
но выдержать можно. В спешке 
легко ошибиться, поэтому надо 
настроить себя хорошо, неко-
торые этапы проходить чуть 
медленнее, чтобы не набрать 
штрафных очков.
Максим оценивает себя 

критически – говорит, допу-
стил чуть больше ошибок, чем 
хотелось бы.
− Точно знаю, что нужно 

поработать над собой в стрель-
бе и в снаряжении магазина 
патронами, − продолжает па-
рень. – Это несложно, просто 
надо приноровиться. Считаю, 
что такие соревнования очень 
нужны, чтобы мы проверили 
свои силы, для воспитания 
патриотизма в подрастающем 
поколении. В следующем году 
хочу еще раз в них поучаство-
вать, возраст позволяет. 

Под опытным началом
Общаться на таких соревно-

ваниях непросто. Параллельно 
в эстафете участвуют четыре 
команды. У каждого персо-
нальная группа болельщиков. 
− Беги, Лёша, беги! Он се-

рьезно отстал! – выкрикивают 
подсказки спортсменам их кол-
леги по команде.
Педагоги тоже не упускают 

возможность подбодрить ре-
бят. Правда, чаще наблюдают 

за ними издалека, давая по-
следние наставления другим 
ребятам.
− Мы уже выступили, об-

суждать недочеты и работать 
над ними будем на следующих 
занятиях, − сообщает руководи-
тель ВПК «Пограничник» шко-
лы № 114 Виталий Логачёв. – 
Вообще наш клуб был создан 
давно, потом на какое-то вре-
мя прекращал свою деятель-
ность и три года назад вновь 
ее возобновил. Тогда я набрал 
совершенно новых ребятишек 
без какого-либо опыта. Сейчас 
работаю с пятыми-десятыми 
классами. Есть ребята, кото-
рые следуют за мной из года 
в год и теперь очень хорошо 
мне помогают, участвуют в 
соревнованиях, в том числе 
и девчонки. 5 марта, напри-
мер, они будут состязаться в 
эстафете «А ну-ка, девушки!». 
На протяжении всех трех 

лет «Пограничник» участвует 
в городских соревнованиях 
накануне Дня защитника Оте-
чества. Пока курсанты только 
нарабатывают опыт и радуют-
ся даже самым маленьким 
успехам – большие победы и 
высокие призовые места еще 
впереди. 

− Самый сложный этап эста-
феты – поднятие 16-килограм-
мовой гири, нужно сделать 
десять раз, − отмечает Виталий 
Логачёв. – Из шести человек 

в команде трое выполнили 
упражнение без замечаний. 
Для остальных в силу возраста 
его заменили на отжимания – 
им еще рано такое, пусть под-
растут.
Оценивает участников со-

ревнований большая команда 
из опытных экспертов и пред-
ставителей военно-учебного 
центра АлтГТУ под руковод-
ством главного судьи Алек-
сандра Панова.
− Соревнования по воен-

но-прикладным видам спорта 
проходят в рамках большой 
городской спартакиады «От-
чизны верные сыны», по-
священной Дню Победы и 
являются лишь одним из ее 
этапов, − объясняет Александр 
Александрович. – Ранее он 
проводился на базе обыч-
ных школ, а в последние два 
года – в спортивном манеже 
технического университета, 
чему мы очень рады. Как и в 
прошлом году, мы посвятили 
конкурс воспитаннику воен-
но-спортивного клуба «Борец» 
Дмитрию Оськину, который 
погиб при исполнении во-
инского долга. Впереди нас 
ждут соревнования «А ну-ка, 
девушки!», строевой смотр 
и плавание. В конце апреля 
десять лучших команд едут на 
заключительный этап в заго-
родный лагерь на четыре дня. 
Там определится победитель. 
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В Алтайском крае на выборах Президента Российской 
Федерации можно будет проголосовать дистанционно. 
ДЭГ – это голосование без бумажного бюллетеня с ис-
пользованием программного обеспечения на портале 

vybory.gov.ru 
Принять участие в ДЭГ может гражданин 
Российской Федерации:

обладающий активным избирательным 
правом на выборах Президента Российской 

Федерации;

являющийся пользователем федеральной 
государственной информационной системы 

«Единый портал государственных и муниципальных 
услуг (функций)» с подтвержденной учетной запи-
сью пользователя этой системы, данные которой 
сопоставлены с данными Регистра избирателей, 
участников референдума ГАС «Выборы»;

зарегистрированный по месту жительства 
на территории субъекта Российской Феде-

рации, где проводится дистанционное электронное 
голосование.

Как принять участие в дистанционном элек-
тронном голосовании?

с 29 января до 24.00 (мск) 11 марта 2024 
года подайте заявление на портале госуслуг;

15, 16 или 17 марта 2024 года зайдите на 
портал vybory.gov.ru, чтобы принять участие 
в голосовании. 

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Адресное информирование
С 17 февраля в Барнауле, как и по всей стране, стартовал проект «ИнформУИК»

В рамках проекта 1200 
обходчиков участковых 
избирательных комиссий 
краевой столицы проин-
формируют избирателей 
о предстоящих выборах. 
В ходе подомового обхода 
члены УИК рассказывают 
жителям Барнаула о ходе 
избирательной кампании, 
зарегистрированных канди-
датах, возможных формах 
голосования: на участке, 
на дому, по месту нахож-
дения или дистанционно. 
Обходчики посещают мно-
гоквартирные дома, част-
ный сектор, пригородные 
территории − без внимания 
не останется никто.

Как ждут бабушки
Для обходчиков первые 

дни проекта начались с силь-
ных морозов. Основательно 
утеплившись, члены УИК взя-
ли фирменные синие сумки, 
шапки, бейджи, документы, 
нагрудный знак, информаци-
онные материалы и отправи-
лись по квартирам и частным 
домам Барнаула. 
Председатель УИК № 168 

Ирина Жаркова поделилась, 
как для обходчиков прошел 
самый первый день работы.
− Из 12 членов УИК пятеро 

работают обходчиками, − рас-
сказала Ирина Юрьевна. – 
На нашей территории есть 
и многоквартирные дома, и 
частный сектор, территория 
большая, предстоит проин-
формировать более 2200 из-
бирателей. В связи с сильным 
морозом упор сделали на 
многоэтажки, но и частный 
сектор понемногу обходим. 
Как председатель уличного 
комитета я обошла улицу Ло-
говскую. Впечатление одно: 
нас ждут, особенно предста-
вители старшего поколения. 
Одна бабушка поделилась, что 
узнала про «ИнформУИК» из 
новостей по телевизору и со-
биралась звонить нам, чтобы 
знать точно, когда придем. 
Еще две 80-летние пенсио-
нерки ждали у окошка. Для 
людей старшего поколения 
персональное приглашение 
на выборы – это, в первую 
очередь, показатель заботы 
государства. Кроме того, люди 
стареют − если в прошлом 
году на улице было четы-
ре избирателя, изъявивших 
желание проголосовать на 
дому, за первый день обхо-
да таковых уже семь. И все 
они очень рады, что сдела-
ли заявку заранее и теперь 
уверены в том, что их голос 
будет услышан.
Вместе с Ириной Жарко-

вой мы прошли по частным 
домовладениям на улице 
Совхозной. Единственная 
неприятность заключалась 
в том, что практически в ка-

Олеся МАТЮХИНА

ждом дворе нас облаяли соба-
ки. Хозяева усадеб, впрочем, 
были предельно вежливы.
Вера и Иван Вихаревы в 

воскресный день отмечали 
54 года совместной жизни. 
Им еще предстояло встретить 
гостей и родственников: на 
плите все кипело и бурлило, 
но хозяйка нашла для нас 
время.
− Какие вы молодцы, − 

обрадовалась Вера Николаев-
на. – Глядя на вас, вспомни-
ла свою молодость: 12 лет 
работала в участковой из-
бирательной комиссии , 
сначала секретарем, потом 
председателем, еще пять лет − 
в городской избирательной 
комиссии. Сама ходила по 
дворам и разговаривала с 
людьми, в последние годы 
прихожу на участок уже как 
избиратель, ни одни выбо-
ры еще не пропустила. Хочу 
отметить, как сейчас расши-
рился выбор способа голосо-
вания: можно проголосовать 
не выходя из дома. Уверена, 
что такой возможностью вос-
пользуется много молодых 
людей. Если избиратель в 
отпуске, командировке или 
проходит лечение, у него есть 
возможность проголосовать 

по месту нахождения. Очень 
радует, что государство по-
думало обо всех категориях 
населения, предоставило ши-
рокую возможность выбора 
отдать свой голос за будущее 
России.

Вежливо и с пониманием
Председатель УИК № 184 

Яна Мякушкина вместе с кол-
легами за два дня обошла все 
16 многоквартирных домов 
пос. Научный Городок Ле-
нинского района.
− Обходчиков в нашей 

УИК пятеро, предстоит про-
информировать более 2700 
избирателей в пос. Научный 
Городок, коттеджном поселке, 
ТСЖ «Северный городок», пос. 
Березовка и двух садоводствах 
«Обь-1» и «Обь-2», − подели-
лась Яна. – В первый день 
проекта мы ходили по двое, 
изучали реакцию избира-
телей, в воскресенье разде-
лились, поскольку жители 
встречали нас доброжела-
тельно. Более того, старшие 
по подъездам присоединя-
лись к нам и убеждали тех, 
кто поначалу не открывал 
дверь, что мы не мошенники. 
В общей сложности за два 
дня мы обошли более 90% 
всех жителей многоэтажек. 
Хочу отметить, что жители в 
большинстве информирова-
ны хорошо, многие знают о 
дистанционном электронном 
голосовании и планируют 
такой возможностью восполь-

зоваться. В связи с тем, что 
в марте, как правило, погода 
весьма неустойчива, отмети-
ла увеличение количества 
заявлений о голосовании на 

Проект «ИнформУИК» 
продлится до 7 марта.
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дому. Мы всегда идем на-
встречу старшему поколе-
нию в этом вопросе, тем бо-
лее что они  очень активные 
избиратели.

Обходчики идут к избирателям с важной информацией и хорошим настроением. Фото Олеси МАТЮХИНОЙ
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Младший лейтенант 
Александр Оклей 

награжден медалями 
«За отвагу» и 

«За боевые заслуги».

Фото Андрея ЧУРИЛОВАВетеран боевых действий Александр Оклей продолжает служить Родине.

Сибирский характер
Младший лейтенант Александр Оклей – о службе в армии, СВО и значимости 
семьи в своей жизни

Олеся МАТЮХИНА

Омич Александр Оклей 
приехал в Алтайский край 
после окончания школы 
прапорщиков. В Алейской 
мотострелковой дивизии 
служил в должности стар-
шего техника роты, вместе 
с экипажами обслуживал 
и ремонтировал военную 
технику. В Алейске позна-
комился с будущей женой 
Ириной, родились дочь и 
сын, получил служебное 
жилье. Теоретически он мог 
выйти на военную пенсию, 
выслуги хватало, но об этом 
кадровый военный даже 
не думал.

Все хорошо, 
доброй ночи!

В январе 2022 года Алек-
сандр Оклей убыл в команди-
ровку на границу с Украиной. 
Его супруга Ирина очередной 
поездке мужа была не рада, 
поскольку за предыдущий год 
Александр был дома четыре 
месяца из 12. О том, что за ко-
мандировка предстоит мужу, 
она не догадывалась.

– 24 февраля 2022 года наше 
подразделение выдвинулось в 
сторону Чернигова. Мы остави-
ли документы и телефоны тем, 
кто остался, коллегу я попро-
сил каждый вечер отправлять с 
моего номера сообщение жене: 
«Все хорошо, доброй ночи!» – 

рассказал Александр Серге-
евич. – Уже вечером попали 
под минометный обстрел. 
Вэсэушники взорвали мост 
впереди, но колонна быстро 
развернулась, мы укрылись в 
лесопосадке. Обстрел продол-
жался, но вслепую, обошлось 
без потерь в технике и людях. 
Утром 25 февраля двинулись 
дальше, уже видели окраи-
ны Чернигова, который мы 
должны были блокировать. 
Летело по нам все, что можно, 
а стрелять в ответ нельзя – в 
городе много мирных жителей.
На подходе к городу, в од-

ном из пригородных поселков, 
Александр получил тяжелое 
ранение в ноги и лицо. Штат-
ный санинструктор оказал 
первую помощь, и он остался 
ждать санитарный отряд. 

– Историю эвакуации я поз-
же восстановил из рассказов 
сослуживцев. Оказалось, что 
оперировали в Курске и хирург 
спас мне жизнь, – продолжает 
Александр. – В госпитале им. 
Вишневского в Москве я проле-
жал больше полугода, дважды 
прилетала проведывать жена, 
которой я позвонил сразу, как 
пришел в себя. Она и рассказа-
ла, что дочь несколько дней не 
могла найти себе места, пока 
обо мне не было новостей. Не 
мог я подвести семью, кото-
рая была уверена, что со всем 
справлюсь. В госпитале были 
такие, кто ныл: кому нужен ин-

валид, что нормальная жизнь 
закончена. Я так не считал тог-
да и не считаю до сих пор.

Выбор 
Когда Александр Оклей 

пошел на поправку, предста-
вители Министерства оборо-
ны предложили три варианта 
дальнейшего жизнеустройства: 
увольнение в запас, подходя-
щее по состоянию здоровья 
место службы в своей воинской 
части и военкомат в любом 
городе страны. 

– Я уходить со службы не 
планировал, выбрал военко-
мат в Барнауле, тем более что 
у меня здесь была квартира, 
купленная по военной ипо-
теке, – рассказывает младший 
лейтенант, которому первое 
офицерское звание присвоили 
в госпитале. – Родственников у 
нас в Барнауле нет, но супруга 
приняла мой выбор сразу, она 
бы поехала в любой другой 
город страны, как настоящая 
жена военного. Пока лечился 
в госпитале, от моего имени 
Ирина подала документы в 
АлтГТУ, экзамены я сдавал 
онлайн, для чего вставал в 5 
часов, так как по барнаульско-
му времени они начинались 
в 9 утра. Поступил в заочный 
институт на специальность 
«Эксплуатация технологиче-
ских машин и комплексов», 
тема мне близка по прежней 
службе. Сейчас учусь на втором 

курсе, однокурсники за редким 
исключением не знают, что я 
участник СВО. А что хожу с 
тростью, так мало ли по какой 
причине.

Новый этап
– Пока лежал в госпитале, 

времени для размышлений 
было больше, чем достаточ-
но, – продолжает Александр 
Оклей. – Вернулся в свою 
часть в октябре 2022 года. Ка-
кое-то время заняла передача 
дел, сборы вещей на переезд. 
С февраля 2023 года вышел 
на службу в краевой военко-
мат на должность старшего 
специалиста-эксперта. Вот так. 
Год назад начался новый этап 
в моей жизни, и я убежден, что 
он будет не хуже прожитого. 
В подвижности я ограничен, 
но на личной машине езжу не 
только на работу и с работы, 
выезжаем в Алейск к друзьям. 
Гуляю с детьми. Если дочь 
пригласит в школу на урок 
«Разговор о важном», мне будет 
что рассказать о настоящей 
мужской работе. Жаловать-
ся на то, почему судьба так 
со мной обошлась, не вижу 
смысла, если человек упорен, 
обязательно появится возмож-
ность, в которой он сможет 
себя реализовать.
С 14 по 17 августа в рамках 

Федерального проекта «Спорт - 
норма жизни» в городе Бело-
ве Кемеровской области про-

ходили соревнования среди 
ветеранов СВО Сибирского 
федерального округа «Кубок 
Защитников Отечества». В тур-
нире приняли участие 68 ве-
теранов специальной военной 
операции из десяти субъектов 
СФО. Одним из участников 
стал Александр Оклей.

– Мне позвонили из фили-
ала фонда «Защитники Оте-
чества», предложили поуча-
ствовать, я и подумал, почему 
нет? – улыбается Александр 
Оклей. – Здесь были те, кто 
принял решение жить дальше 
и брать от жизни все, что она 
может дать. Виды спорта были 
разными – стрельба из лука, 
пистолета, винтовки, даже 
пауэрлифтинг и настольный 
теннис. Я, к слову, очень хотел 
поиграть, но команда решила, 
что мне еще рано нагружать 
ногу. Зато пострелял от души, 
личных медалей не привез, а 
команда Алтайского края вы-
ступила достойно. Наверное, 
именно после этих соревнова-
ний я понял, как много могу. 
Жизнь, в какой-то степени, 
приоткрыла для меня другую 
сторону, на которую я раньше 
или внимания не обращал, 
или было не до того. Пусть 
я не стану паралимпийским 
чемпионом, но спортом за-
ниматься буду, стал в разы 
больше уделять внимание 
семье, которая для меня, как 
и родина, – одна.
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Барнаульские вузы про-
водят консультации по 
подготовке к ЕГЭ. Крат-
косрочные и объемные 
курсы, отдельные уроки 
очно и онлайн – универси-
теты по-разному подходят 
к этому формату взаимо-
действия с будущими аби-
туриентами.

Задают цель
Алтайский  филиал 

РАНХиГС приглашает школь-
ников присоединиться к 
бесплатным консультаци-
ям по подготовке к ЕГЭ. На 
консультациях по русскому 
языку ребятам рассказывают 
о композиции экзаменацион-
ного сочинения, о трудностях, 
возникающих при написании 
эссе. На математике обращают 
внимание на применение тео-
рем в решении задач, рассма-
тривают новые задачи, раз-
мещенные в открытом банке 
заданий ЕГЭ. Консультации 
проходят в рамках «Школы 
больших возможностей» – 
профориентационно-образо-
вательного проекта академии 
для старшеклассников.
Консультации проходят 

очно и онлайн, чередуя фор-
мат встреч. К дистанционным 
урокам подключается больше 
ребят, но и на очных бывает 
по 20 учащихся.

– В среднем проводим во-
семь-девять консультаций за 

учебный год, – рассказывает 
Наталья Абакумова, доцент 
кафедры гуманитарных и 
естественно-научных дис-
циплин Алтайского филиала 
Президентской академии, ко-
торая ведет занятия по мате-
матике. – Одно такое занятие 
занимает полтора часа. Тема 
формируется в зависимости 
от пожеланий присутству-
ющих ребят: они задают цель 
следующей консультации. 
Есть те, кто ходит стабильно, 
другим интересна не каждая 
тема. На первой консультации 
возникает много вопросов по 
организационным моментам 
ЕГЭ, далее в первом полуго-
дии мы разбираем первые 
12 вопросов экзамена. Зада-
ния с развернутым ответом 
– тригонометрия, экономи-
ческие задачи, теория веро-
ятности, решение неравенств 
– интересны школьникам 
сейчас, когда они частично 
подготовились к экзамену и 
уже понимают, каких знаний 
им не хватает.
Каждый преподаватель 

объясняет по-своему, и если 
на уроке в школе что-то не по-
лучалось, возможно, именно 
курсы в вузе помогут понять 
проблемный вопрос, просто 
открыв новый взгляд на 
привычную тему, или опре-
делиться, куда двигаться в 
процессе самостоятельной 
подготовки.

– Стараемся дать лайфхаки 
по определенным темам, – 

обобщает Наталья Алексан-
дровна. – Некоторые ребята, 
оценивая свои силы, рас-
считывают решать задания 
с первого по двенадцатое и 
активно прорабатывают их. 
Чувствуют, что у них все хо-
рошо в этой части, – пробуют 
решать задания посложнее. 
Стараемся рассмотреть как 
можно больший круг задач, 
которые могут встречаться 
по тому или иному типу за-
даний, дать больше разных 
методов решения. На занятия 
приходят не только одиннад-
цатиклассники, но и ученики 
9-10-х классов, которые зара-
нее хотят понять, на что им 
нужно обратить внимание 
при подготовке к ЕГЭ. Обычно 
это ребята, нацеленные на 
бюджетные места.

Разные форматы
В таких курсах есть и проф-

ориентационный аспект: 
школьники присматриваются 
к академии, решая, хотят ли 
они учиться здесь в будущем. 
Поэтому в каждом вузе про-
водятся аналогичные обра-
зовательные проекты.
В Алтайском государствен-

ном университете объявлен 
набор на практикум по реше-
нию тренировочных тестов по 
истории и обществознанию. 
Практикум будет проходить 
весной по мере набора груп-
пы. Записаться можно по те-
лефону Центра довузовского 
образования АлтГУ. 

Также Алтайский госу-
ниверситет с 18 февраля по 
10 мая проводит репетици-
онное тестирование в форме 
ЕГЭ в очном и дистанционном 
форматах. Тестовый экзамен 
для 11-го класса можно на-
писать по трем предметам на 
выбор: математике (профиль), 
обществознанию, истории. 
Стоимость тестирования по 
одному предмету – 270 руб. 
Подобный пробный экзамен 
по истории уже состоялся 
17 февраля – его бесплатно 
организовал для ребят 10-11-х 
классов Институт истории и 
международных отношений 
Алтайского государственного 
университета. Выбор из двух 
форматов: очного на базе АлтГУ 
и дистанционного на порта-
ле Открытого университета 
АлтГУ – сделал этот вариант 
проверки знаний менее вол-
нительным, чем другие тести-
рования, пусть даже пробные.
Технический университет 

объявил набор на весенние 
каникулярные курсы под-
готовки к ЕГЭ по русскому 
языку, математике, физике и 
информатике. Занятия будут 
проводиться на базе АлтГТУ в 
очной форме с 25 по 31 марта. 
12 академических часов обу-
чения по одному предмету 
стоят 1790 руб.

– Тот или иной курс будем 
открывать по мере напол-
няемости групп, – уточняет 
Виктория Яровикова, дирек-
тор Центра профориентации 

и довузовской подготовки 
АлтГТУ. – Если к началу кани-
кул мы не наберем восемь-де-
сять человек в группу, то курса 
по какому-то предмету мо-
жет и не быть. Естественно, 
в рамках такого короткого 
временного промежутка не-
возможно пройти весь курс 
физики, но удобно рассмотреть 
ключевые, проблемные места. 
Конкретные темы выбирают-
ся в зависимости от уровня 
подготовки детей.
Подготовительные курсы 

позволяют абитуриентам под-
готовиться не только к сда-
че ЕГЭ, но и вступительным 
испытаниям, проводимым 
вузом самостоятельно.

– Это тот экзамен, который 
мы организуем для выпуск-
ников колледжей, учрежде-
ний среднего профессиональ-
ного образования. Они сдают 
не ЕГЭ, а наш внутренний 
экзамен, – поясняет Виктория 
Андреевна. – Для них мы ор-
ганизуем подготовку по мате-
матике, физике и информати-
ке в летний период, в конце 
июня – начале июля. Это крат-
косрочные двухнедельные 
курсы продолжительностью 
24 академических часа. Стои-
мость одного предмета – 2600 
руб. Можно записаться на 
несколько предметов, часто 
ребята так и делают. Мы не 
настаиваем на их поступле-
нии в наш университет, наши 
преподаватели занимаются с 
детьми по общей базе тестов.

Светлана ЕРМОШИНА

Одиннадцатиклассники могут подготовиться к ЕГЭ на базе вузов
Лайфхаки по теме

Пробные тестирования и дополнительные консультации помогают лучше подготовиться к экзаменам. Фото предоставлено Алтайским филиалом РАНХиГС

С мая по июль 
для выпускников 
ссузов проведут 

курсы подготовки 
к внутреннему 

тестированию АлтГУ. 
В настоящее время 

проходят курсы 
подготовки к ЕГЭ 

по обществознанию, 
истории, русскому 
языку, литературе, 

биологии 
и математике 

(профиль). Запись 
уже закрыта.
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Как тебя зовут?
Зачем барнаульцы меняют имя или фамилию

Светлана ЕРМОШИНА

Государственная реги-
страция перемены имени 
становится все популярнее 
среди жителей Алтайского 
края. В 2023 году в орга-
нах ЗАГС региона перемену 
имени оформили 1755 че-
ловек. В 2022 году – 1540 
жителей нашего региона.

По закону
В записи актов граждан-

ского состояния понятие име-
ни шире, чем мы привыкли 
думать.

– В Федеральном законе 
«Об актах гражданского со-
стояния» № 143-ФЗ указано, 
что подразумевается под пе-
ременой имени: это перемена 
фамилии, собственно имени 
и (или) отчества, – объясняет 
Олеся Грушина, консультант 
отдела ЗАГС № 1 по городу 
Барнаулу управления юсти-
ции Алтайского края. – Граж-
дане имеют право сменить 
эти данные, начиная с 14 
лет. До достижения этого 
возраста возможно внесение 
изменений в актовую запись 
о рождении на основании 
документов органов опеки.
С 14 до 18 лет процесс идет 

с согласия обоих родителей 
или законных представите-
лей.

– В 2024 году граждане уже 
с января начали обращаться 
за переменой имени, и их 
достаточно много. В нашем 
отделе ЗАГС на сегодняшний 
день 22 записи уже состав-
лены, то есть эти люди уже 
сменили имя, – уточняет Оле-
ся Мирославовна. – По моим 
наблюдениям, чаще всего 
меняют, конечно, фамилию. 
Кому-то нравится фамилия 
бабушки, кто-то берет творче-
ский псевдоним. Собственно 
имя, как и отчество, редко 
меняют. Двойную фамилию в 
основном берут при заключе-
нии брака – тогда у обоих су-
пругов фамилии соединяются 
через дефис. Но может быть 
и такое, что при заключении 
брака девушка оставила свою 
фамилию, а позже решает 
взять двойную. В таком слу-
чае мужу не нужно менять 
данные вместе с ней.
Иногда обратившиеся 

объясняют смену имени 
внезапно появившемся же-
ланием что-то изменить в 
своей жизни.

– Наблюдаю такую тенден-
цию, что люди объясняют 
перемену имени советами 
нумеролога или эзотери-
ка. Говорят, что новое имя 
нужно, чтобы все в жизни 
наладилось, – делится Олеся 
Грушина. – Интересно, что 
были случаи, когда люди ме-
няли какую-либо часть име-
ни, а потом возвращались и 
говорили: «У меня жизнь не 
пошла так, как мне хотелось. 

Поэтому хочу вернуть все 
обратно».

Толчок к изменениям
Восемнадцатилетней жи-

тельнице Барнаула Марте-
Юлии Диденко смена имени 
помогла почувствовать себя 
увереннее. В декабре 2023 
года девушка взяла двойное 
имя.

– Я в интернете лет с один-
надцати была Марта, – объ-
ясняет она. – А в интерне-
те общалась много и очень 
привыкла к этому имени. 
Я хотела отсечь неприятные 
ассоциации с эпизодами из 
школьной жизни, которые 
для меня связаны с именем 
Юлия. Но убирать имя, с кото-
рым жила 18 лет, полностью 
я не хочу, поэтому поставила 
двойное. Друзья и одногрупп-
ницы очень удивились, но 
им даже нравится, родители 
поддержали, а родственники 
старшего поколения до сих 
пор до конца не верят. Назы-
вают меня, как хотят: кто-то 
Юлей по привычке, кто-то 
решил называть Мартой. Мне 
приятнее Мартой. Поэтому 
так и представляюсь, но обыч-
но все же даю людям выбор.
Заявление о перемене 

имени рассматривается в те-
чение месяца. При наличии 
уважительных причин срок 
рассмотрения заявления мо-

жет быть увеличен не более 
чем на два месяца. Размер 
государственной пошлины – 
1600 рублей. Дополнитель-
но – за изменения в каждый 
документ.

– Это недолго и несложно, 
у меня ушло меньше меся-
ца, – говорит Марта-Юлия. – 
Самая большая сложность 
только в том, чтобы вспом-
нить все документы, которые 
нужно поменять.
Студент Андрей Кеслер 

при изменении данных ме-
нял паспорт, военный билет, 
СНИЛС, полис, ИНН. Однако 
его история – не о перемене 
имени, а о другом виде го-
сударственной регистрации.

– При моем рождении ро-
дители женаты не были, и в 
свидетельство меня записали 
с маминой фамилией и с от-
чеством от имени дедушки. 
Через несколько лет родите-
ли поженились, мама взяла 
папину фамилию Кеслер, – 
рассказывает барнаулец. – Мы 
никогда не заморачивались 
на тему того, что родители с 
одной фамилией, а я с дру-
гой, ведь в семье, как мне 
кажется, это не так важно, 
главное – та связь, которую 
вы чувствуете. Но как-то раз 
я сам решил задаться этим 
вопросом – скорее всего, из-за 
того, что прошлая фамилия 
не особо нравилась. Мы с 

родителями обсудили мое 
желание. Оказалось, что отец 
в мои лет 14 или 16 уже пы-
тался изменить мне фамилию 
самостоятельно, но у него 
не получилось из-за многих 
бумаг, которые нужно было 
собрать. И вот, когда я достиг 
возраста смены паспорта, то 
есть 20 лет, мы установили 
отцовство, и мне присвоили 
новые фамилию и отчество. 
С установлением отцовства 
это обходится дешевле, чем 
просто оплатить пошлину 
для смены имени.
После получения свиде-

тельства о перемене имени 
в течение месяца человек 
обязан сменить паспорт. 
Конечно, в этот период мо-
жет понадобиться, например, 
купить билет на поезд, и в 
течение месяца это можно 
сделать. Но юридически зна-
чимые действия, как покупку 
квартиры, лучше отложить 
до получения документов 
на новое имя. При этом, со-
гласно Гражданскому кодексу 
РФ, перемена гражданином 
имени не является основа-
нием для прекращения или 
изменения его прав и обя-
занностей, приобретенных 
под прежним именем. Так, в 
статье 19 ГК РФ указано, что 
гражданин обязан уведомить 
своих должников и кредито-
ров о перемене своего имени 

и несет риск последствий, вы-
званных отсутствием у этих 
лиц сведений о перемене его 
имени.

– Меня предостерегали, что 
изменишь фамилию – изме-
нишься сам, на самом деле 
это не совсем так, – считает 
Андрей. – Да, смена фамилии 
или имени – это шаг, на ко-
торый может быть сложно 
решиться, но дальнейшую 
судьбу выбираешь ты сам, а 
этот шаг может только слегка 
подтолкнуть к изменениям.

Для получения услуги по перемене 
имени необходимо лично 
обратиться в любой орган ЗАГС, 
предъявив следующие документы:

 паспорт;
  свидетельство о рождении;
  свидетельство о браке или 

разводе;
  свидетельства о рождении 

детей, не достигших 
совершеннолетия.
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Кто придумал Дом под шпилем?
Неизвестные страницы биографии архитектора главного символа краевой столицы

Что мы знаем о Доме под 
шпилем? На «раз-два-три»? 
«Символ Барнаула», «стро-
ился в 1953-1956 гг. трестом 
«Стройгаз»», «архитектор 
здания – Додица». Ну, эту 
информацию любой может 
почерпнуть с мемориаль-
ной доски, размещенной 
на здании. А что же еще 
известно барнаульцам? 

Кто-то вспомнит, что часы 
на доме появились не сразу, 
а в 1999 г. Иные сообщат, что 
высота шпиля – 14 метров. 
Старожилы попечалятся о 
замечательном «Гастроно-
ме», в советское время нахо-
дившемся на первом этаже: 
магазин – удивительное для 
тех лет дело! – работал до 
23.00. Наиболее продвинутые 
барнаульцы расскажут про 
сталинский неоклассицизм, 
про идею города-сада и про 
то, что инициалы Додицы на 
мемориальной доске указаны 
неверно…
Увы, всей информации о 

«Шпиле» от экскурсовода хва-
тит ровно на то время, на кото-
рое трамвай или автобус при-
тормаживают на перекрестке 
проспектов Ленина и Строите-
лей… Уверена, что не одной мне 
всегда хотелось знать, каким 
же был человек, подаривший 
Барнаулу дом-символ.
Не однажды в течение лет 

я пыталась найти след архи-

тектора Додицы. Многочис-
ленные попытки были безу-
спешны, но … чудо случилось! 
Сначала нашлись архивные 
документы, потом ничтоже 
сумняшеся я обратилась к 
известному историку архи-
тектуры Наталии Душкиной, 
внучке знаменитого архитек-
тора Душкина – ведь с ним до 
войны работал Додица. Ната-
лия Олеговна сообщила мне 
сведения о семье Я.Н. Додицы, 
но адресов-телефонов она не 
знала. Совершенно чудесным 
образом я таки нашла сына 
архитектора…

Получив звание
«Список основных архитек-

турных проектов Я.Н. Додица» 
(так в оригинале. – Прим. авт.), 
присланный мне Николаем 
Яковлевичем Додицей, огра-
ничен рамками 1928-1965 гг. 
Признаюсь, я была изумлена 
тем, как много успел сделать 
наш герой в этих самых «рам-
ках»! 
В «Списке» – три колонки: 

год создания, название проекта 
и итог. Чаще всего в третьей 
колонке встречается слово 
«осуществлен». Проектов так 
много, что все и не перечис-
лишь: творения Додицы вы-
растали на улицах Харькова, 
Москвы, Ташкента, Хабаровска, 
Волгограда, Иванова, Темиртау, 
Навои, монгольского Дархана… 
Автобиографии людей 

творческой профессии часто 
очень похожи: они содержат 

минимум сведений о жизни 
частной, все же остальное – 
информация «по специально-
сти». Так и в случае с Додицей: 

«Я, Додица Я.Н., родился 
в 1905 г. в г. Екатеринославе 
(Днепропетровске) в семье 
служащего. Отец служил на 
железной дороге, умер в 1919 г. 
в Харькове. Мать занималась 
дом. хозяйством, после смер-
ти отца работала на фабрике, 
умерла в 1950 г. в г. Свердлов-
ске. В 1914 г. вместе с семьей 
переехал в Харьков и начал 
учиться. В 1920 г., по оконча-
нии пяти классов гимназии, 
поступил в железнодорож-
ное училище, где проучился 
два года. В 1923 г. поступил 
в Харьковский строитель-
ный техникум. Из техникума 
был переведен на инженер-
но-строительный факультет 
Харьковского технологиче-
ского института, который был 
реорганизован в строительный 
институт. Институт окончил 
17-го января 1930 г., получив 
звание инженера-строителя.
Практическую работу на 

строительстве начал еще 
студентом – работал на по-
стройках десятником, а затем 
техником-строителем. В 1925-
1927 гг. работал конструкто-
ром-проектировщиком на 
строительстве Харьковского 
Дома Госпромышленности. 
Кроме того, в студенческие 
годы работал помощником 
у ряда харьковских архитек-
торов.

В 1928 г. поступил в «Дон-
басстрой» на должность руко-
водителя группы архитектур-
ного проектирования, а в 1930 
г. перешел в Государственный 
институт по проектированию 
городов, где в течение двух 
лет работал руководителем 
группы по проектированию 
городов Донбасса.
В 1931 г. совместно с арх. 

А.Н. Душкиным принял уча-
стие в открытом Всесоюзном 
конкурсе на проект Дворца 
культуры в г. Вятке. Проект 
был премирован. Также с арх. 
А.Н. Душкиным выполнил 
проект клуба железнодорож-
ников южных жел.дор. на ст. 
Дебальцево. В течение 1931-
1932 гг. я разработал проект 
застройки жилыми домами 
квартала на Бассейной ул. 
в г. Харькове, который был 
осуществлен. В этот период, 
совместно с А.Н. Душкиным, 
выступил на открытом Все-
союзном конкурсе на проект 
Дворца Советов в г. Москве. 
На первом туре конкурса нам 
была присуждена 1-я премия. 
Авторы были привлечены 
к участию во втором туре 
конкурса. В 1933 г., после 
второго тура конкурса, я был 
включен в авторскую бригаду, 
выполнявшую проект Двор-
ца Советов в третьем туре. 
В состав этой бригады входи-
ли: К.С. Алабян, Я.Н. Додица, 
А.Н. Душкин, А.Г. Мордвинов, 
В.Н. Симбирцев. В этот период 
переехал в Москву». 

И в горе, и в радости 
На этом фрагменте биогра-

фии Якова Додицы остановим-
ся подробнее. Дому Советов, 
архитектурному фантому, так 
и не воздвигнутому в столице 
на месте взорванного Храма 
Христа Спасителя, посвящено 
немало научных исследований, 
статей в СМИ и документаль-
ных кинолент (появляется его 
образ и в фильмах художе-
ственных). Как известно, на 
первый тур международного 
конкурса было подано 160 
проектов, ко второму их было 
уже 272! В итоге лишь три из 

них были названы лучшими, 
три других получили первые 
премии, а десять – по пять в 
каждой номинации – удостои-
лись наград второй и третьей 
степени. Трудно представить, 
чего стоила эта победа недав-
ним выпускникам вуза Душ-
кину и Додице, каждому из 
которых не было и тридцати. 
Жена архитектора Тамара 

Дмитриевна Душкина вспо-
минала о том времени: 

«Летом, в июле 1931 года, 
Алексей вместе с архитектором 
Яковом Николаевичем Доди-
цей, с которым познакомился 
в Гипрогоре, решили участво-
вать в крайне сложном и от-
ветственном международном 
конкурсе. После работы Лёля, 
даже не заходя домой… шел 
к Яше и там они сидели над 
проектом до поздней ночи…
(так продолжалось четыре ме-
сяца. – Прим. авт.) Огромная 
работа была выполнена в срок 
и под девизом «Червонный 
прапор» отправлена в Москву. 
Оба молодых автора взяли оче-
редные отпуска и тоже пое-
хали в Москву – на выставку 
конкурсных проектов, которая 
проходила в Музее изящных 
искусств. Здесь было представ-
лено более двухсот пятидесяти 
проектов. «Червонный прапор» 
(по-украински «красный флаг») 
был вывешен в Белом зале 
среди проектов сильнейших 
участников». 
Конечно же, эта поездка 

многое дала в профессиональ-

ном плане молодым Душкину 
и Додице: они не только позна-
комились с проектами участни-
ков конкурса, но и встретились 
с мэтрами архитектуры. Ре-
зультаты творческого состяза-
ния были объявлены в конце 
марта 1932-го, обоих архитек-
торов телеграммой-молнией 
вызвали в Москву. Около по-
лутора лет друзья не только 
вместе работали, но и жили. 
Несмотря на то, что в Харькове 
у Душкина оставалась семья, 
отдельное жилье в Москве ему 
не выделили: поначалу он и 
Додица проживали в номере 
«Гранд-отеля», одном на двоих, 
позже получили комнату в 
Лёвшинском переулке – снова 
на двоих.
После работы над про-

ектом Дворца Советов, как 
вспоминала жена Душкина, 
«творческие пути Алексея и 
Яши Додицы разошлись, но их 
дружба продолжалась на про-
тяжении всей жизни. Яша по 
характеру был совсем другим 
человеком – более уравнове-
шенным, не подверженным 
бурным страстям и взрывам. 
Обладал он и трезвым умом, 
который Алексей очень ценил. 
Но главное – был очень поря-
дочным человеком, искренне 
радовался Лёлиным успехам, 
сочувствовал его горестям, 
которых было предостаточ-
но. Общение с Яшей, крепкая 
многолетняя дружба с ним 
благотворно действовали на 
мужа».

Алексей Душкин… Имя 
этого архитектора знакомо 
не только специалистам. 
Член-корреспондент Ака-
демии архитектуры СССР, 
лауреат трех Сталинских 
премий, автор пяти станций 
Московского метрополитена, 
«Детского мира», высотки у 
Красных ворот, железнодорож-
ных вокзалов в Симферополе 
и Сочи, многих других знако-
вых проектов – казалось бы, 
о каких горестях знаменитого 
архитектора вспоминала его 
жена?.. Увы, были в его судьбе 
и Лубянка, и неприкрытая 
травля после ноябрьского 
1955 года постановления «об 
излишествах в архитектуре». 
Как писала жена Душкина, 
тогда «все подхалимы и мел-
кие люди набросились» на 
знаменитого архитектора, Яков 
Додица всегда поддерживал 
своего друга.

После Дворца
Но вернемся в тридцатые 

годы прошлого века. Как же 
складывалась судьба нашего 
героя после знакового кон-
курса? 
С 1933-го Яков Додица 

начал работать в проектных 
организациях Моссовета. Он 
принимал участие в разра-
ботке проекта реконструкции 
Фрунзенского района, площа-
ди Киевского вокзала. Мель-
комбинат, заводоуправление 
и столовая завода «Авиапри-
бор», дом НКПС (Народного 

комиссариата путей сообще-
ния) – также среди довоенных 
объектов Додицы.
В начале войны он был 

откомандирован в Нарком-
строй. «Работал главным ар-
хитектором Сталинградской 
мастерской, где занимался 
проектированием объектов 
для Сталинграда. В Трактороза-
водском районе г. Сталинграда 
осуществлена застройка улиц, 
отдельных комплексов и зда-
ний общегородского назначе-
ния», – сообщает архитектор в 
своей автобиографии. Кстати, 
Додица был награжден меда-
лью «За доблестный труд в Ве-
ликой Отечественной войне».
Что было потом? Новые 

здания, новые города… В том 
числе и Барнаул: «…выполнил 
проекты планировки застрой-
ки проспекта им. Ленина в 
г. Барнауле и застройку жи-
лыми домами двух кварта-
лов по проспекту». В 1965 году 
Я.Н. Додица был назначен 
руководителем архитектур-
но-планировочной мастерской 
№ 2 Центрального научно-ис-
следовательского и проектного 
института (ЦНИИП) градостро-
ительства.

– В руководимой отцом 
мастерской было больше 30 
человек, и ни на кого он никог-
да голоса не повысил, – вспо-
минает Николай Яковлевич 
Додица. – Его везде уважали. 
Он был очень выдержанный, 
спокойный и неконфликтный 
человек. В семейном архиве 

сохранилось много грамот и 
поздравлений с юбилеями – 
видно, что написаны от души.
А в быту у отца было полно 

друзей и знакомых. Постоянно 
собирались или у нас, или хо-
дили в гости, отец был душой 
компании – веселый, остроум-
ный и доброжелательный. Но 
самым близким его другом всю 
жизнь был Алексей Николае-
вич Душкин – отец очень его 
уважал и любил. 
После работы в группе 

по проектированию Дворца 
Советов Яков Николаевич 
женился и вскоре родился я. 
Отцу выделили две комнаты 
в коммунальной квартире. 
Вскоре началась война, его 
послали в Нижний Тагил на 
строительство танкового за-
вода, и мы с мамой поехали к 
нему. Вернулись примерно в 
1944 году. Прожили мы в той 
коммунальной  квартире до 
конца шестидесятых…
В нашей семье сохрани-

лось немало работ отца – он 
увлекался живописью, писал 
пейзажи. В 1957 году инсти-
туту выделили землю в Под-
московье под строительство 
садовых домиков. Отец в те-
чение первых десяти лет был 
председателем садоводческого 
товарищества. Жили очень 
дружно и весело. До сих пор 
уже вторые, третьи поколения 
тех дачников дружат и посто-
янно общаются…

Стиль и орфография приве-
денных документов сохранены.

Светлана ТИРСКАЯ

«Друзьям на память города 
дарить...» – эту песенную строку 
можно соотнести не только 
с работой строителей, но 
и с творчеством архитекторов. 
Сколько «дневников памяти» 
Якова Додицы осталось на земле? 
В будущем году исполнится 120 лет 
со дня рождения архитектора. Если 
все его творения собрать в одном 
месте, то наверняка получился бы 
огромный город. Представляете, 
как красив бы он был?!..

1. Яков Додица с женой и сыном, весна 1941 года.   2. Друзья на всю жизнь. Яков Додица и Алексей Душкин.   3. Проект «Дом под шпилем».   4. Современный вид символа Барнаула.   5. Здание вскоре после постройки.   6. Пейзаж кисти Я.Н. Додицы.   7. Шарж (предположительно работы Кукрыниксов) изображает Я.Н. Додицу в период ухаживания за будущей женой.
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СПРАВКА ВБ

Официальной датой создания служ-
бы транспортной полиции в России 
считается 18 февраля 1919 года, когда 
был подписан декрет «Об организации 
железнодорожной милиции и железно-
дорожной охраны».

Движение – жизнь
18 февраля 105-летие отметила транспортная полиция 

Сейчас под контролем 
сотрудников Алтайского ли-
нейного управления МВД 
России находятся желез-
нодорожные пути на тер-
ритории нашего региона и 
участок в Новосибирской 
области, железнодорожные 
вокзалы и станции, авто-
вокзалы, акватория Оби, 
Бии и Телецкого озера и 
их объекты транспортной 
инфраструктуры. Сюда 
же входят аэропорты Бар-
наула и Горно-Алтайска. 
В состав транспортной по-
лиции входят подразде-
ления, аналогичные тер-
риториальным органам 
правопорядка, но у них есть 
своя специфика. 

На дежурстве
В структуру Алтайского ЛУ 

МВД России входит много под-
разделений, и у каждого — свое 
направление деятельности. 
Одно из ключевых — патруль-
но-постовая служба. 

– Наши сотрудники пер-
выми прибывают на места 
происшествий, выявляют 
нарушителей общественно-
го порядка, возвращают вла-
дельцам забытые вещи, за-
держивают преступников, в 
том числе тех, кто находится в 
розыске, – рассказывает заме-
ститель начальника полиции 
по охране общественного по-
рядка Алтайского линейного 
управления подполковник 
полиции Владислав Згода. – 
Вот недавно в одном из элек-
тропоездов мужчина попросил 
телефон у пассажира, а возвра-
щать не стал. Грабеж. Когда 
состав прибыл на станцию, 
злоумышленника уже ждали 
наши сотрудники. 
Владислав Згода служит в 

транспортной полиции с 1997 
года, пришел в ППС сразу после 
службы в армии – так многие 
сотрудники здесь начинают 
свой путь. 

– Конечно, за эти годы наша 
работа изменилась. Тот же вок-
зал в 1990-е был не самым спо-
койным местом. Сейчас здесь 
и досмотр на входе, и камеры 
видеонаблюдения, – рассказы-
вает Владислав Юрьевич. – Мы 
тесно взаимодействуем и с 
перевозчиками, и с подразделе-
ниями транспортной безопас-
ности. Одна из современных 
проблем, которую решаем со-
обща, – беспечность граждан, 

Главное отличие транспортной полиции от других полицейских подразделений – она всегда в движении и всегда в центре движения.

забывающих свои вещи: теле-
фоны, гаджеты, сумки. Кто-то 
их потом решает присвоить и 
зарабатывает тем самым уго-
ловное преследование. 

Пути – не для игр
Казалось бы, для чего в 

транспортной полиции нужна 
служба, конкретно нацеленная 
на работу с несовершеннолет-
ними?  

– Одна из наших задач – 
профилактика травматизма 
на транспорте, – рассказывает 
начальник отделения по делам 
несовершеннолетних Алтай-
ского ЛУ МВД России майор 
полиции Алёна Наумова. – 
Проводим такие мероприятия 
на станциях, перегонах, оста-
новках, организуем встречи в 
школах, чтобы дети знали, как 
вести себя в транспорте. Да и в 
целом в различных жизненных 
ситуациях. Порой вопросы к 
инспекторам ПДН переходят в 
сферу киберпространства – от 
цифровой гигиены до втяги-
вания подростков в противо-
правную деятельность.
Поэтому инспекторы по 

делам несовершеннолетних 
транспортной полиции Алтая 
организовали своего рода ки-
бердружину, которая отслежи-
вает нелегитимный контент в 
интернете, рекламирующий, 
например, зацепинг или дру-
гие опасные развлечения. 
Дружинники уведомляют о 
таких ресурсах полицейских и 
Роскомнадзор и одновременно 
ведут разъяснительную работу 
с подростками. 

– В нашем регионе тот же 
зацепинг – редкое явление. 

А вот любители делать экстре-
мальное селфи на подвижном 
составе регулярно проявляют 
себя. И с такими молодыми 
людьми обязательно работа-
ем, – говорит Алёна Влади-
мировна. 
А еще задача транспортных 

подразделений по делам не-
совершеннолетних – сопро-
вождение детских групп в 
железнодорожном транспорте. 

– Это дети, и, не удивляй-
тесь, надо всегда быть начеку, – 
приводит пример Алёна На-
умова. – Вот была ситуация: 
группы юных спортсменов 
приезжали в Барнаул на со-
ревнования по шахматам. 
И совпало же – у двух маль-
чиков из разных команд ока-
зались одинаковые рюкзаки. 
Проходя через рамку досмотра, 
они их перепутали. Потом це-
лую операцию проводили по 
поиску настоящих владельцев 
и обмену багажа.

Безопасность в небе
Заместитель начальника 

линейного отделения полиции 
в аэропорту города Барнаула 
Алтайского ЛУ МВД России 
майор полиции Сергей Уланов 
в транспортной полиции уже 
больше 20 лет. 

– В аэропорту создано свое 
спецотделение по охране обще-
ственного порядка, – рассказы-
вает Сергей Владимирович. – 
Участвуем в предполетном 
досмотре, следим за безопас-
ностью пассажиров на терри-
тории вокзального комплекса, 
реагируем на сигналы экипа-
жей воздушных судов о про-
исшествиях на борту. 

Активная работа у сотруд-
ников здесь начинается с трех 
утра, когда отправляются не-
сколько рейсов на Москву, 
а также самолеты в Санкт-
Петербург и Сочи. А в скором 
времени, когда построят зда-
ние нового терминала, ее ста-
нет еще больше. 

– Вот в понедельник впер-
вые со времен пандемии из 
аэропорта улетел международ-
ный рейс в Таиланд, – говорит 
Сергей Уланов. 
Отпуск, отдых – это хоро-

шо, главное, чтобы одни пу-
тешественники не портили 
их другим. Не так давно суд 
приговорил к реальному сроку 
человека, решившего в состо-
янии опьянения прорваться 
в кабину пилота, по дороге 
ударив бортпроводника. А 
пару лет назад нетрезвый 
гражданин в воздухе решил 
открыть дверь аварийного 
выхода, перепутав его с ту-
алетом, а потом подрался с 
пассажиром, попытавшим-
ся его остановить. Но такие 
случаи, как заверяет Сергей 
Уланов, все-таки редкость. Вот 
что происходит чаще, так это 
попытки покурить на борту. 
Как раз на прошлой неделе 
транспортные полицейские за-
держали мужчину, летевшего 
из Москвы, который решил в 
туалете самолета затянуться 
электронной сигаретой.

Специфика дела
Старший следователь Ал-

тайского ЛУ майор юстиции 
Андрей Агарин в транспорт-
ную полицию пришел еще в 
1990-х. На тот момент у него 

за плечами было педагогиче-
ское образование, но кадровый 
недобор был таким, что бра-
ли всех. Второе, профильное 
юридическое образование он 
получал уже без отрыва от 
службы. И вот за его плечами 
уже 27 лет стажа в органах 
внутренних дел на транспорте. 
Как говорит Андрей Петро-

вич, «транспортные» следова-
тели расследуют все тот же 
спектр уголовных дел, что и 
его «обычные» коллеги. Но 
есть и такие, с которыми те 
никогда не сталкивались. 

– Например, хищения с 
подвижного состава – не зря 
же у нас создан специальный 
отдел по борьбе с преступным 
посягательством на грузы, – 
говорит Андрей Петрович. – 
Свою специфику имеют уго-
ловные дела, связанные с 
предприятиями, обслужива-
ющими транспортную отрасль, 
ремонтными, сервисными, 
снабжающими. 
Такие дела, как правило, 

объемные, многоэпизодные и… 
небанальные. Андрей Агарин 
вспоминает одно из них: не-
сколько лет назад на Дальнем 
Востоке случилось наводне-
ние, гуманитарную помощь 
собирали для пострадавших 
по всей стране. И было ее так 
много, что железная дорога 
не справлялась с трафиком. 
Происходили задержки с от-
правлением составов. И на 
одной из станций под Зарин-
ском несколько таких поездов 
простояли пару дней, чем тут 
же воспользовались местные 
жители, решившие поживиться 
грузом. 

Острый нюх
В Алтайском ЛУ служат че-

тыре кинолога – двое с немец-
кими овчарками, один с мали-
нуа, а у младшего инспектора 
Ларисы Щербаковой с недав-
них пор – немецкий ягдтерьер 
по кличке Каори. Ее профиль – 
поиск взрывчатых веществ, 
оружия и боеприпасов. 

– Недавно исполнилось 
15 лет, как я в транспортной 
полиции, – говорит Лариса. – 
Раньше тоже у меня были 
немецкие овчарки, а не так 
давно к работе допустили и 
ягдтерьеров. Это охотничья 
порода, но с нашими задачами 
справляется. К тому же она не-
больших габаритов, что удобно 
для работы в ограниченном 
пространстве, и абсолютно 
бесстрашная. 
Ежедневно Лариса и Каори 

обследуют здания вокзалов и 
аэропортов, проверяют багаж 
вылетающих. Помогают и со-
трудникам других подразде-
лений, когда нужно отыскать 
что-то старательно припрятан-
ное. Недавно Каори отличи-
лась – нашла пистолет в доме 
барнаульца, увлекавшегося 
изготовлением самодельного 
оружия и боеприпасов. 

Ярослав МАХНАЧЁВ
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В 2025 году в Харбине пройдут 
Азиатские зимние игры, 
в программу которых планируют 
включить зимний триатлон 
в качестве демонстрационного 
вида спорта.

Иван Крюков (слева), руководитель краевой Федерации триатлона Денис Маховский и Светлана Крюкова.

Бежать, ехать, 
катиться
Барнаульские супруги-триатлеты покорили китайскую зиму

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

В феврале в китайском 
Харбине прошел Кубок мира 
по зимнему триатлону. 
Среди большой делегации 
россиян, выступавших там, 
было двое представителей 
Барнаула. Иван Крюков стал 
бронзовым призером в своей 
категории, Светлана Крюко-
ва – серебряным.

Сравнение с лучшими
Изначально старт в Харбине 

являлся этапом Кубка мира и 
был намечен на начало января. 
Но потом начались переносы – 
сначала на конец первого ме-
сяца 2024 года, а потом и вовсе 
на февраль. Да еще и статус 
стал непонятен – он почему-то 
выпал из общего зачета Кубка 
мира и стал самостоятельным 
стартом.

– Нам, в общем-то, это было 
без разницы. На международ-
ные турниры по триатлону 
в европейской части страны 
россиян не пускают. А в Китай 
можно было съездить, – рас-
сказывает Иван.
При этом наши спортсме-

ны получили возможность 
выступить под флагом своей 
страны и с российской сим-
воликой. Правда, с оговоркой. 
В триатлоне есть два зачета 

спортсменов – так называемая 
элита, где выступают профес-
сионалы, и обычное деление 
по возрастным группам, в них 
заявляются те, для кого спорт – 
хобби. Вот в элитной группе 
выходить под российским 
флагом было нельзя, а среди 
любителей – пожалуйста.

– На российских стартах я со-
ревнуюсь с элитой. Хотя мне и 
41 год, но все равно интересно 
сравнивать себя с лучшими, – 
говорит Иван. – Здесь же не 
стали заявляться в эту группу. 
Протоколы открыты, результа-
ты видны всем, так что легко 
можно сравнить свое время с 
показателями профессионалов. 
Тем более в элите было всего 
десять участников, а в моей 
возрастной – 132.

Испытание погодой
Летний триатлон – это бег, 

велосипед и плавание. Зимний, 
в общем-то, почти то же са-
мое, только вместо покорения 
водной стихии – лыжная гонка.

– Зимний триатлон – инте-
ресный вид спорта. Бежишь по 
пересеченной местности, вело-
сипед здесь тоже абсолютно 
не летний, горный, по сугро-
бам, с перепадами высот. Ну а 
лыжи есть лыжи, стандартная 
гонка. Между этапами так на-
зываемая транзитная зона для 

смены амуниции, где тоже 
свой регламент. Например, 
нельзя трогать велосипед, пока 
на голове нет велошлема, – 
поясняет Крюков.
В Европе зимний триатлон 

очень популярен, а благодаря 
мягкому климату заниматься 
им очень комфортно. В Китае 
же гонка при двадцатигра-
дусном морозе и ветре стала 
настоящим испытанием.

– Вопросом, для чего мне это, 
мучается каждый триатлет, – 
улыбается Светлана Крюкова. – 
Первые метры идут тяжело, а 
потом входишь во вкус, появ-
ляется азарт, адреналин.

Сейчас есть несколько видов 
зимних триатлонных дистан-
ций – 6 км бегом и по десятке 
на велосипеде и лыжах, 2-3-3, 
но в два круга. В Харбине же 
была классика – 4 км бежать 
и по 6 км ехать и катиться.
Что у Ивана, что у Светла-

ны беговой этап не слишком 
задался. Иван еще в декабре 
получил мышечную травму 
бедра, которая не давала ему 
тренироваться. Из-за нее он 
снялся и с январского этапа 
Кубка России в Шижме Киров-
ской области. Бежать с таким 
повреждением очень сложно. 
Но позже Крюковы наверстали 
отставание на оставшихся эта-
пах. У Ивана оказалось лучшее 

время на лыжном и велосипед-
ном этапах, у Светланы – вто-
рой результат на велосипеде и 
абсолютная победа с большим 
отрывом в лыжах. В итоговом 
протоколе своей возрастной 
группы 30-44 года Иван стал 
третьим, Светлана – второй.
Но куда интереснее срав-

нить эти данные с результата-
ми элиты. И если бы Светлана 
выступала там, то со своим ито-
говым временем стала третьей, 
а Иван – пятым. Впереди него 
оказались бы только чемпионы 
мира из Италии и Германии. 
А если бы еще не травма 
ноги?...

Елочная команда
Иван Крюков – опытнейший 

спортсмен, лыжник и биатло-
нист, участник престижных 
мировых марафонов, есть в 

его биографии и покоренные 
«железные дистанции». В тур-
нирах по зимнему триатлону 
он выступает второй год.
У Светланы послужной спи-

сок поскромнее. Она честно 
признается, что в детстве спор-
том не занималась, даже от 
физкультуры в школе было 
освобождение. А потом по-
немногу стала наверстывать. 
Конечно, во многом этому 
способствовало знакомство 
с Иваном, который стал и на-
ставником, и примером.

– Стала понемногу участво-
вать в лыжных марафонах, в 
велогонках, тренироваться. 
К Китаю готовилась вообще 
без плана, в свое удовольствие 
бегала, на лыжи вставала, – 
рассказывает Светлана.
Однако Иван замечает, что 

супруга скромничает – в боль-
шинстве стартов, в которых она 
участвует, Светлана попадает 
как минимум в призы.
Несколько лет назад Иван 

Крюков создал необычную 
лыжную базу Yolochka, которая 
со временем стала не просто 
местом проката инвентаря, а 
клубом циклических видов 
спорта и, по сути, базой для 
алтайского триатлона.

– Я однажды понял, что 
у нас нет спортивных школ 
для взрослых – не тех, где бы 
тренировались атлеты-про-
фессионалы, а для любителей, 
которые захотели научиться 
правильно бегать, кататься 
на лыжах, – рассказывает он.
И запрос на это оказался 

очень большим. Как говорит 
Иван, сейчас люди понимают, 
что если вовремя не заняться 
собой, то дальше будет только 
хуже. Потому они и решают 
начать тренировки. Для себя, 
как думают поначалу.

– Все так говорят, – улыбает-
ся Иван. – Но сначала человек 
пробегает пять километров, 
потом постепенно доходит 
до десяти. Затем делает это 
на время, вскоре ему хочется 
посоперничать с другими, про-
верить себя на их фоне.
К тому же различные ма-

рафоны отличаются своей ат-
мосферой, и человек, который 
ни разу в соревнованиях не 
участвовал, ощущает себя будто 
на олимпиаде.
Велосипедными трени-

ровками здесь заведует Алек-
сей Минин, сибирский лидер 
кросс-кантри. За бег когда-то 
отвечал призер чемпионата 
мира Константин Свечкарь, 
после его переезда в Москву 
эстафету принял известный 
трейлраннер (бегун по пе-
ресеченной местности) Кон-
стантин Багаев. С лыжниками 
работает Иван Крюков и Борис 
Осипов.
Постепенно на базе сложил-

ся костяк команды, сейчас в 
ней около 50 человек. Кто-то 
специализируется на одной 
дисциплине, кто-то пробует 
себя в дуатлоне и триатлоне. 
Есть и те, кто посещает корот-
кие курсы подготовки или ра-
зовые тренировки.

– Мы бы хотели заниматься 
и с детьми, но нужна другая 
база – на наше помещение 
образовательную лицензию 
не получить, надо перестраи-
ваться, – отмечает Иван.
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Уже около десяти лет 
Барнаульский кооператив-
ный техникум при взаи-
модействии с городским 
комитетом по образованию 
ежемесячно проводит про-
фессиональные пробы для 
школьников. Здесь ребятам 
не читают лекций, не дают 
наставлений – предлагают 
под руководством студентов 
на практике осваивать азы 
разных специальностей.

Попробуй сам
Обычно профпробы под 

названием «Вкус профессий» 
в Барнаульском кооператив-
ном техникуме проводят в 
последнюю пятницу месяца и 
приглашают к участию ребят 
из разных школ.
− Мы готовы принять уча-

щихся с 7-го по 11-й класс, 
но чаще всего видим у себя 
восьми- и девятиклассни-
ков, − отмечает заместитель 
директора по воспитательной 
работе техникума Анастасия 
Днепровская. – Сегодня к нам 
пришли около 150 ребят из 
семи общеобразовательных 
организаций. За годы реа-
лизации проекта, кажется, 
охватили уже все школы. Из 
некоторых звонят, спрашива-
ют, почему их вновь не при-
глашаем. А им просто нужно 
дождаться своей очереди – 
списки эти составлены. Кроме 
того, можно прийти к нам 
внепланово на день открытых 

дверей, он запланирован на 
20 марта. В его рамках органи-
зуем концертную программу 
и работу интерактивных пло-
щадок по примеру профпроб.

А это довольно увлекатель-
ный формат. На каждой из 
точек преподаватели и сту-
денты в течение каких-то 20 
минут успевают рассказать о 
специальности.

– На своей площадке «Ма-
стера правопорядка» мы пред-
лагаем пострелять в элек-
тронном тире, попробовать 
собрать-разобрать макет ору-
жия, познакомиться с чемода-
ном криминалиста. Кстати, с 
этим я сам проработал много 
лет, − говорит преподаватель 
техникума Александр Дука.
Сейчас с ним умело взаи-

модействуют студенты, пред-
лагая ребятам снять отпе-
чатки пальцев и забрать их 
на память. 
− Все очень интересно, 

когда стреляла в тире, дух 
захватывало и руки тряслись 
от волнения, − признается 
восьмиклассница барнауль-
ской гимназии № 45 Арина 
Лебедева. – Я же в первый раз 
это делала, не знала даже, как 
правильно целиться. Если 
честно, подумываю стать 
либо художником в киноин-
дустрии, либо психологом. 
То, что сегодня происходит 
в техникуме, мне не близко, 
но при этом увлекательно 
и полезно для общего раз-
вития. Если будут предла-
гать сходить на какие-то еще 

профессиональные пробы, я 
обязательно соглашусь – хо-
чется попробовать как можно 
больше, а нам как раз дают 
такую возможность.

Вкусная зона
В кооперативном техни-

куме школьников знакомят 
и с торговым делом - учат 
правильно выбирать товары 
и совершать покупки. Дают 
возможность увидеть Барнаул 
с высоты птичьего полета, 
а потом и совершить вирту-
альную прогулку с помощью 
технологий виртуальной ре-
альности.
Одна из самых вдохнов-

ляющих школьников, да и 
сопровождающих их взрос-
лых − «вкусная» площадка 
по направлению «поварское 
и кондитерское дело». 
− Эта профессия на се-

годняшний день очень вос-
требована в нашем регионе, 
поскольку мы находимся в 
зоне туристического разви-
тия, − отмечает преподава-
тель техникума Владимир 
Астроушко. – У нас Яровое, 
Гуселетово, Белокуриха, рядом 
Республика Алтай. За предела-
ми профессии это тоже при-
годится, можно себя прояв-
лять – путешествовать, через 
гастрономию изучать разные 
культуры, стать фуд-блогером 
или фуд-фотографом. Перспек-
тив и возможностей много. 
Для детей мы приготовили 
два небольших и простых ма-
стер-класса. На одном из них 

готовят молочный коктейль 
с мороженым. На втором – 
десерт из бисквита, творож-
но-сливочного крема и джема. 
Все это можно дегустировать. 
Особенно вдохновленны-

ми из кабинета выходили 
девчонки. Некоторые при-
знались, что после таких 
мастер-классов всерьез за-
думываются связать с повар-
ским делом свою профессио-
нальную жизнь. В их числе и 
восьмиклассница гимназии 
№ 45 Мария Перфильева. 
− Очень интересная за-

думка с такими профпроба-
ми, очень понравился такой 
формат общения, − призна-
ется Маша. – Мне кажется, 
это гораздо лучше обычной 
профориентационной беседы, 
здесь все можно попробовать 
самому и понять, насколько 
это сложно и увлекательно.

Равный равному
Педагоги на профориента-

ционных площадках высту-
пали скорее помощниками – 
главными действующими ли-
цами были непосредственно 
студенты. 
− С ними школьники обща-

ются на равных, могут задать 
любой вопрос, и необязатель-
но в отношении специально-
сти, − комментирует Анаста-
сия Днепровская. – Тот, кто не 
осмеливается что-то спросить 
вслух, нередко находит наших 
ребят в социальных сетях и 
общается с ними дистанци-
онно. Стоит отметить, что и 

для студентов это важно – они 
чувствуют себя значимыми, 
авторитетными, опытными.
− Я студент специальности 

«Право и организация соци-
ального обеспечения», посту-
пил сюда, чтобы разбираться 
в законах, по которым все мы 
живем, − рассказывает второ-
курсник техникума Егор. − 
Здесь, кстати, учиться легко, 
можно стать отличником пря-
мо с первого курса. На учебе 
дело не останавливается. 
Помимо профессиональных 
навыков, можно приобрести и 
другие. Например, я являюсь 
участником танцевального 
коллектива, лучшим ведущим 
года, активистом первичного 
отделения «Движения Пер-
вых». Благодаря своей актив-
ной позиции летал в Москву 
на выставку ВДНХ, посетил 
много знаковых мест нашей 
столицы. Так что, поступив 
сюда, вы получите прекрас-
ную возможность реализовать 
себя во всех направлениях.

Барнаульские школьники примеряют на себя различные профессии
Я в кондитеры пойду

КСТАТИ

Профессиональные пробы для 
школьников проводят различные выс-
шие и средние специальные учебные 
заведения Алтайского края. Это стало 
возможным благодаря реализации 
проекта ранней профориентации школь-
ников «Билет в будущее» федерально-
го проекта «Успех каждого ребенка» 
нацпроекта «Образование».

Юлия НЕВОЛИНА

Фото Андрея ЧУРИЛОВАБольше всего школьникам понравилось участвовать в мастер-классах будущих поваров.
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Александр Легков и Юлия Ступак продемонстрировали упражнения, которые могут улучшить результат. Фото Ярослава МАХНАЧЁВА

ние, сам круг увеличили до 10 
км – это доля подготовленных 
спортсменов, а для новичков 
есть пятисотметровый круг. 
Появился тренер Михаил За-
харченко, тоже со своей уни-
кальной историей. И, как гово-
рит Летягин, Залесово встало 
на лыжи. В группе Захарченко 
уже тренируется около тридца-
ти детей, пошли результаты – 
на недавней олимпиаде сель-
ских спортсменов залесовская 
девчонка, выступавшая вне 
зачета из-за юного возраста, 
стала лучшей в полиатлоне, а 
еще в копилке серебро в лыж-
ных гонках.
Сам предприниматель тоже 

регулярно выходит на залесов-
скую лыжню, и во время одной 
из таких тренировок он решил 
пригласить сюда чемпионов.
− Вдруг подумал, что если 

бы в моем детстве была такая 
встреча, то спортивная судьба 
могла сложиться по-другому, − 
говорит Александр. – Было 
это 8 января. На следующее 
утро мысль меня не оставила. 
Нашел контакты Юлии Ступак, 
написал ей – и уже к вечеру 
она была готова ехать сюда.
На этом Летягин решил не 

останавливаться, спросив у 
новой знакомой, не может ли 
она помочь с приглашением 
Александра Легкова. К вечеру 
у него уже был контакт олим-
пийского чемпиона Сочи, а на 
следующий день тот согла-
сился приехать в Залесово. 
Так и началась подготовка к 
мастер-классу.

Такие же, как вы
В фойе залесовского ДК шум 

и гам. Рядом с Легковым – ве-
теран-гиревик, местная звез-
да Иван Щекотов, спокойно 
общаются. Что ему Легков, 

он с самим Шварценеггером 
виделся. Тут же появляется 
лыжница Ольга Сементина, 
которая тоже выступала на 
сочинской олимпиаде. Лег-
ков слегка удивляется, потом 
вспоминает: «Точно, ты же с 
Алтая».
В зале уже собрались дети. 

Готовились к встрече они тща-
тельно, придумывали вопросы, 
тем более за лучший Легков 
потом обещает вручить приз. 
Но перед этим – непринуж-
денное общение, ответы на 
вопросы. Ступак честно при-
знается, что волнуется, у нее 
таких встреч было немного. 
А вот Легков в такой обстанов-
ке, как рыба в воде. Основная 
мысль диалога – любой из 
сидящих в зале может дойти 
до олимпийской вершины, 
главное – работать и верить 
в себя.
− Я родилась в маленьком 

городе в Республике Коми, где 
уже в октябре количество сне-
га позволяет кататься на лы-
жах. У меня брат занимался 
лыжными гонками, а я была 
активным ребенком, тренеры 
это заметили, взяли меня под 
крылышко, − рассказывает 
Ступак. – Поначалу ходила 
только для веселья, общалась 
с друзьями. А потом нача-
лись соревнования, и назад 
пути уже не было. Вообще 
считаю, что самый красивый 
путь – это путь спортсмена. 
Дисциплина, характер, вокруг 
люди с сильной жизненной 
позицией. Ты расширяешь 
границы, перед тобой мно-
жество красивых дорог. Ну 
а эмоции на олимпийском 
пьедестале – не знаю, где их 
испытать.
Александр Легков сначала 

занимался хоккеем, но потом 

по семейным обстоятельствам 
перешел в лыжно-биатлонную 
школу.
− Не все сразу получалось, 

но я помнил, какой путь про-
шел, как родители покупали 
лыжи и какой ценой они 
дались. И не мог бросить, − 
вспоминает Легков. – Ну а про 
эмоции Юлия правильно ска-
зала. После Сочи я до сих пор 
пытаюсь найти то, что хотя 
бы дало их часть, и не нахожу. 
И не уверен, что найду.
Звучали и взрослые вопро-

сы – о допуске российских 
спортсменов на мировую 
арену, о необходимости про-
ведения больших детских со-
ревнований в Сибири.
Кстати, сам он с 2015 года 

проводит большой марафон 
«Гонка Легкова». В этом году 
она состоится 23 февраля – в 
день 10-летия его победы в 
Сочи. И, по его мнению, было 
бы неплохо, если бы коллеги 
подхватили инициативу, устро-
ив многоэтапную «именную» 
гонку по всей стране.

Талантам надо помогать
Ну а после общения и фо-

тосессии действие перемести-
лось на лыжню. Из-за мороза 
большую тренировку провести 
не получилось, но Легков и 
Ступак показали несколько 
упражнений на технику.
− Поднимаем палочки над 

головой максимально высо-
ко. И вот так идем коньковым 
ходом. Это упражнение позво-
ляет выработать правильную 
стойку, − объясняет Легков. – 
Работайте над техникой по-
стоянно. Чем больше будете 
кататься, тем лучше начнет 
получаться.
Тренеры вокруг все фик-

сируют на камеры. Вернутся 

домой – будут внедрять в свои 
занятия.
− Смотрю на Легкова, он 

с ребятами говорит, как со 
своими детьми, − удивляет-
ся заринский тренер Михаил 
Косов. – Некоторые, бывает, 
после побед корону на голову 
наденут, не подойдешь. А тут 
все просто. Надо такие встречи 
устраивать, надо. У нас среди 
детей талантов много. А по-
том вырастают и выступают 
за Новосибирск. Мы-то с чем 
останемся?!
Десятилетняя лыжница 

Маша Постникова точно зна-
ет, что возьмет увиденное на 
тренировке на вооружение.
− Нас учили правильно ка-

таться, − говорит она. – Я все 
поняла, что надо делать, буду 
теперь быстрее ездить.
Ну а Александр Летягин на 

залесовской трассе планирует 
организовать любительский 
марафон, а потом сделать все, 
чтобы трасса получила допуск 
к официальным соревнова-
ниям, и завести сюда одну из 
краевых гонок.

Победители Олимпий-
ских игр лыжники Алек-
сандр Легков и Юлия Ступак 
на Алтае уже бывали, но на 
этот раз они сюда приехали 
не на отдых – в Залесово они 
провели мастер-класс для 
150 детей из нескольких 
районов региона, не только 
объяснив им азы техники, 
но и зарядив мотивацией на 
несколько лет вперед.

На лыжню!
Этот февральский день, по-

жалуй, был одним из самых 
холодных за всю нынешнюю 
зиму – термометр в машине по 
дороге в Залесово временами 
показывал минус 40, а на въез-
де в сам райцентр стоял такой 
апокалиптический туман, что 
мысль о предстоящем время-
препровождении на свежем 
воздухе, пусть и в компании 
олимпийских чемпионов, все-
ляла ужас.
Сами чемпионы, хоть и на 

предшествующей тренировке 
встрече с детьми, были полны 
оптимизма, казалось, на мороз 
выходить тоже не спешат.
− Где будем проводить тре-

нировку? – вопрошает к залу 
Легков. Судьбу занятия пред-
лагают решить голосованием, 
большинство детей тянут руки 
за вариант на улице. Но Лег-
кова так просто не сломить, и 
он рисует им заманчивый ва-
риант зального занятия – мол, 
покажу хорошие упражнения, 
которые помогут вам в буду-
щем. Но юные лыжники непре-
клонны – на улице, и точка. Зря 
они, что ли, из разных районов 
за несколько десятков кило-
метров добирались? Дети – 
это не экс-тренер сборной Мар-
кус Крамер, под руководством 
которого Александр и Юлия 
дошли до олимпийского золо-
та, с ними не поспоришь. Так 
что вперед, на лыжню.

Хорошая мысль
Инициатором встречи и 

тренировки с олимпийскими 
чемпионами в Залесово стал 
уроженец села, ныне руководи-
тель барнаульской компании 
«АлтайАгроСнаб» Александр 
Летягин. В 2022 году в райцен-
тре по программе поддержки 
местных инициатив начали 
обустраивать лыжню. Часть 
средств, 1,3 млн руб., было 
выделено из краевого бюд-
жета, остальное взял на себя 
Летягин.
− Техники не было, купили 

«Буран», начали восстанавли-
вать лыжню. Опыта не было, 
мы вообще не специалисты в 
этом, просто сами как-то про-
катали лыжню, − вспоминает 
инвестор.
А к следующему сезону он 

приобрел для обустройства 
трассы современный ратрак. 
На лыжне появилось освеще-

Палочки над головой 
Олимпийские чемпионы рассказали детям, как дойти до их высот

Ярослав МАХНАЧЁВ

СПРАВКА ВБ

Александр Легков, олимпийский 
чемпион Сочи в марафоне и серебряный 
призер той Олимпиады, призер чемпи-
онатов мира, давно завершил карьеру, 
сейчас он депутат, комментатор и, как 
принято говорить, инфлюенсер, лидер 
мнений. Юлия Ступак, победительница 
Олимпиады в Китае в эстафете, призер 
Игр и чемпионата мира, карьеру не 
завершила, но с результатами у нее 
пока сложно. Кстати, в Барнауле она 
рассказала, что сейчас переломный 
момент в ее карьере, но со сложностями 
она справится.
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Барнаульский тир с каждым годом привлекает все больше участников. Фото Ярослава МАХНАЧЁВА и пресс-службы БЮИ

Виталий Ковалев заверяет: луч-
ше Барнаульского юридиче-
ского института такие сорев-
нования никто не организует. 
Они открывают год, и на них 
потом равняются остальные. 
С результатом у представи-

телей БЮИ тоже получилось 
неплохо. 

– У нас есть группа спор-
тивного совершенствования 
по стрельбе, в команду вошли 
наиболее подготовленные, – 
рассказывает Виталий Кова-
лев. – Есть и мастера спорта, 
есть новички, которые за ними 
тянутся. 
Для первокурсницы Еле-

ны Гельмель эти соревнова-
ния стали первыми в жизни. 
Стрельбой она занялась после 
поступления в БЮИ, до этого 
вообще оружие в руки не брала. 
А теперь лихо управляется и 
с ПМ, и с АКМ. 

– Но пистолет мне нравится 
больше, – рассказывает она. – 
Тренируемся мы два раза в 
неделю по три-четыре часа, 
пока хватает времени на все. 
Среди первокурсников у меня 
есть одно призовое место, а в 
общем зачете, конечно, есть 
куда расти. Я даже не ожида-
ла, что тут будет все серьезно. 
Кое-что взяла себе на заметку 
для подготовки. 

Что отрадно, после вы-
пуска курсанты стрелковую 
подготовку не забрасывают. 
Например, недавняя выпуск-
ница Кристина Моисеенко, 
которая служит в одном из 
райотделов полиции Бар-
наула, стала победителем в 
дуэльной стрельбе. А Вадим 
Ларин представляет команду 
ГУ МВД РФ, где является ин-
спектором отдела профподго-
товки управления по работе 
с личным составом. 

– В 2019 году я окончил 
БЮИ, занимался стрельбой и 
служебным биатлоном. Потом 
был перерыв, и вот опять я вер-
нулся в спорт, – рассказывает 
Вадим. – Успех больше зависит 
от психологии. Стреляют-то 
хорошо все, но ведь надо еще 
настроиться, не перегореть, 
не сделать ничего лишнего. 

Лучшие из лучших
Соревнования в Барнауле – 

одно из немногих мест, где 
на стрелковом рубеже бок о 
бок может стоять и старший 
офицер, и первокурсник. И кто 
в этом случае больше волнует-
ся, еще вопрос. Подполковник 
Виктор Болдырев, начальник 
кафедры огневой подготовки 
Московского университета 
МВД России им. В.Я. Кикотя, 

в Барнауле выполнил норма-
тив мастера спорта. Можно 
сказать «наконец-то», потому 
что стрельбой он занимается с 
1992 года, с момента прихода 
в тогда еще милицию. 

– Служил и в СОБРе, и в 
ОМОНе, и уже больше 20 лет – 
в университете, где прошел 
путь от преподавателя до на-
чальника кафедры. Все время 
с оружием связан, но послед-
ние лет пять уделил активное 
внимание не только работе с 
курсантами, но и своей подго-
товке. И вот результат, – улы-
бается Болдырев. –Да, здесь 
мы стреляем рядом со своими 
же воспитанниками. Не знаю, 
кого как, меня это не смущает. 
Даже тем, кто служит давно, 
порой есть чему у молодежи 
поучиться. 
Особенно если эта моло-

дежь представляет универси-
тет им. Кикотя. Хотя главный 
судья Тимофей Купавцев и 
говорит, что стрелковые сорев-
нования непрогнозируемые, 
так как один неточный выстрел 
может все испортить, команда 
московского вуза в Барнауле 
всегда среди лидеров. На этот 
раз она стала победителем в 
командном зачете. 
В женском личном зачете – 

Татьяна Кострова (ГУ МВД Рос-

сии по Красноярскому краю). 
А в мужском фурор произвел 
подполковник Андрей Ко-
ротков – он тоже представля-
ет университет им. Кикотя, 
правда, его тверской филиал. 
У Короткова по итогам сорев-
нований – одна серебряная 
медаль и три золотые, включая 
победу в дуэльной стрельбе. 

– В ней вообще эмоции заш-
каливают, руки трясутся. Даже 
мастера спорта детские ошиб-
ки допускают, – рассказывает 
победитель. 
В Барнаул он приехал во 

второй раз. Говорит, планиро-
вал на пару призовых мест, но 
чтоб такой успех – не думал. 

– Совмещать работу с под-
готовкой непросто. Но время 
всегда можно найти, иной раз 
даже дома перед сном можно 
10-15 минут с оружием пора-
ботать – без стрельбы, отрабо-
тать технику, стойку, – говорит 
Коротков. 

Барнаульский юридиче-
ский институт уже несколь-
ко лет открывает год Всерос-
сийскими соревнованиями 
МВД России по стрельбе из 
боевого ручного оружия. 
Они посвящены памяти на-
шего земляка Михаила Ка-
лашникова и задают планку 
для других аналогичных 
турниров в стране. 

Масштаб растет
С каждым годом Всероссий-

ские стрелковые соревнования 
памяти Михаила Калашникова 
прирастают участниками. На 
этот раз в Барнаульский юри-
дический институт прибыла 
31 команда – это и курсанты 
вузов системы МВД, и действу-
ющие сотрудники различных 
подразделений полиции, и 
представители Росгвардии. 
В общей сложности к стрелко-
вому рубежу вышло почти 170 
человек. Стрелки представляли 
18 территориальных органов 
МВД России и 12 профильных 
образовательных организаций 
из Москвы, Белгорода, Орла, 
Красноярска, Иркутска, Новоси-
бирска, Тулы и других городов.
Как говорит главный судья 

Тимофей Купавцев, интерес 
участников можно объяснить 
и высоким уровнем соревнова-
ний, и желанием побывать в  
Барнауле вообще и в Барнауль-
ском юридическом институте 
в частности, чтобы познако-
миться с его организацией.
Каждый день участников 

ждала новая дисциплина – то 
стрельба быстрая, то без огра-
ничений по времени, то другой 
вид. Стреляют полицейские из 
пистолета Макарова. Каждый 
приезжает в Барнаул со своим 
оружием и боеприпасами. 

Купавцев называет стрельбу 
консервативным видом спорта: 
правила определены давно, 
регламент известен, нового не 
придумываешь. Но тир БЮИ 
стал при этом одним из первых 
мест, где на соревнованиях 
российского уровня участни-
ки проходили упражнение 
БП-15: сначала стрельба без 
временных ограничений по 
черному кругу, затем быстрые 
выстрелы по зеленой мишени 
со сменой магазина. Венчала 
же все классическая и самая 
зрелищная дуэльная стрель-
ба – в ней участники выходят 
к рубежу парами, задача – 
быстрее соперника поразить 
расположенные перед тобой 
мишени. Проигравший выбы-
вает, победитель идет дальше. 

Не подкачать
На принимающей стороне в 

таких случаях двойная ответ-
ственность. Надо и с органи-
зацией не подкачать, и спор-
тивный результат показать. 
Начальник кафедры огневой и 
технической подготовки БЮИ 

Стой! Стрелять буду! 
Соревнования на меткость среди полицейских вновь прошли в Барнауле 

Ярослав МАХНАЧЁВ

В феврале команда Барнаульского 
юридического института 
примет участие в соревнованиях 
по стрельбе в Волгограде.
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Концерт «Класса А» 
состоится в ГФАК 

(ул. Ползунова, 35) 
28 февраля. 

Начало в 18.30. 
В программе 

прозвучат сочинения 
Паганини, 

Мендельсона, 
Чайковского, 

Ваксмана.

Регулярно Олег Абрин проводит мастер-классы для учащихся детских музыкальных школ и школ искусств Барнаула.

Наталья КАТРЕНКО

Фото предоставлено АлтГМК

имеют право играть лишь 
музыканты определенного 
статуса, высочайшего уровня. 
У нас же в Краевой филармо-
нии вот уже на протяжении 
многих лет существует проект, 
в рамках которого свое испол-
нительское мастерство могут 
представить не только те из 
моих учеников, кто многого 
добился в музыкальном мире, 
но и те, кто лишь начинает 
обретать опыт публичных вы-
ступлений.
Проект «Класс А» родился в 

стенах Краевой филармонии 
примерно десять лет назад, 
когда стало понятно, что в клас-
се известного педагога число 
талантливых учеников год за 
годом только растет. Пополня-
ется и количество лауреатов 
всероссийских и международ-
ных конкурсов, стипендиатов 
международных фондов (в том 
числе Владимира Спивакова 
и Мстислава Ростроповича), а 
также стипендиатов Президен-
та РФ, губернатора Алтайского 
края и главы администрации 
города Барнаула.

Боюсь опоздать!
Так, в рамках предстоящего 

концерта на филармонической 
сцене выступит одна из са-
мых известных учениц Олега 
Абрина – ныне студентка вто-
рого курса Московской консер-
ватории Валерия Абрамова, 

которая с 2016 года является 
солисткой Всероссийского 
юношеского симфоническо-
го оркестра Юрия Башмета. 
Кстати, не так давно она стала 
лауреатом Международного 
конкурса имени композитора 
Золтана Кодая, состоявшегося 
в венгерском городе Дебрецен.
− Второй год в моем классе 

при Алтайском музыкальном 
колледже учится Ксения Яков-
лева, которая тоже выйдет на 
сцену в рамках предстоящего 
проекта «Класс А», − продол-
жает Олег Абрин. – Когда-то 
она жила в Новокузнецке, учи-
лась на скрипичном отделе-
нии музыкального колледжа, 
но, случайно увидев записи 
выступлений моих учеников, 
вышла на меня и договори-
лась о прослушивании. Теперь 
она студентка третьего кур-
са АлтГМК, и, кстати, очень 
способная и трудолюбивая 
ученица. А самым младшим 
участником концерта станет 
14-летний Григорий Шпунт, 
воспитанник Барнаульской 
детской музыкальной школы 
№ 5, где я тоже преподаю по 
совместительству. С филармо-
нической сцены он исполнит 
Второй концерт Паганини – 
произведение, которое входит 
в консерваторскую программу. 
Я всегда стараюсь с раннего 
возраста давать одаренным 
ребятам серьезные произве-

дения, исполнение которых 
требует особого понимания, 
определенных интеллекту-
альных усилий. И когда меня 
спрашивают, не рано ли я дове-
ряю начинающим скрипачам 
сложные произведения, всег-
да отвечаю: «Что вы, я боюсь 
опоздать!». Благодаря таким 
партитурам и формируется 
настоящий музыкант: он учит-
ся думать, решать трудные 
задачи, совершенствоваться 
технически. И пока у ребят 
не угасла тяга к преодолению 
сложных задач, азарт двигать-
ся дальше, нужно этим поль-
зоваться. Иначе может быть 
поздно. 

Количество в качество
Вот уже полвека Олег Абрин 

работает в Алтайском госу-
дарственном музыкальном 
колледже. За это время через 
его класс прошло свыше ста 
студентов, большая часть ко-
торых в дальнейшем связали 
себя с музыкой и выступают на 
самых престижных площадках 
страны и мира. Однако когда 
Олега Ароновича причисляют 
к основателям барнаульской 
скрипичной школы, он про-
тивится, полагая, что в этом 
большую роль сыграл Емельян 
Михайлович Кац – основатель 
струнного отделения на базе 
музыкального училища, не-
когда ведущий музыкант-кон-

цертмейстер симфонического 
оркестра Краевой филармонии.
− В 1973 году, когда я был 

распределен из Новосибир-
ской консерватории в Барнаул, 
здесь уже вовсю существовала 
широкая сеть скрипичного 
образования, − делится Олег 
Аронович. − Однако количе-
ство перешло в качество не 
сразу. Настоящий скрипичный 
бум начался в то время, когда 
в барнаульских музыкальных 
школах стали работать такие 
педагоги, как Светлана Чека-
нова, Елена Шелепова, Лидия 
Ефремова, Ольга Беседина. 
Потом стали заявлять о себе 
и ученики. Взять, к примеру, 
моего воспитанника Анто-
на Сёмке, который в юном 
возрасте вовсю разъезжал по 
миру, выступая на различных 
международных конкурсах, 
стал стипендиатом фонда 
Спивакова, направленного 
на поддержку талантливых 
скрипачей. То есть постепенно 
в городе обозначилась планка 
для начинающих музыкантов, 
уровень, к которому нужно 
стремиться. И теперь если 
участники престижных кон-
курсов видят, что в списке 
выступающих есть скрипачи 
родом из Барнаула, начинают 
волноваться. Хотя еще не так 
давно нас могли перепутать с 
любым городом, находящимся 
за Уралом.

На сцене Краевой фи-
лармонии в рамках цикла 
«Симфонические вечера» 
состоится концерт «Класс А», 
в котором примут участие 
ученики Олега Абрина – 
заслуженного работника 
культуры РФ, педагога, чье 
имя известно далеко за пре-
делами нашего региона.

Уникальный опыт
Олега Абрина принято счи-

тать одним из основателей бар-
наульской скрипичной школы, 
заявившей о себе на весь мир 
благодаря таким ученикам, 
как Александр Лукьянов, Ан-
тон Сёмке, Татьяна Крячкова, 
Глеб Шехтман, Дарья Кулиш-
кина, Валерия Абрамова, Али-
на Батыгина. Ежегодно этот 
«Класс А» демонстрирует свое 
исполнительское мастерство 
на сцене Краевой филармо-
нии. Это уникальный проект, 
в рамках которого ученикам 
одного педагога предостав-
ляется возможность сыграть 
серьезные произведения на 
большой сцене вместе с сим-
фоническим оркестром. 
− До сих пор мне не прихо-

дилось слышать о подобном 
опыте в концертных залах 
других городов, − рассказал 
Олег Аронович. – К примеру, 
со столичными оркестрами 

Класс А
В Краевой филармонии продолжается серия концертов учеников 
известного педагога
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На этой неделе фельдшеры Барнаула отмечают профессиональный праздник
Понять, спасти

В Краевой клинической 
больнице скорой медицин-
ской помощи № 2 фельд-
шеры выполняют множе-
ство важных задач – они 
оказывают неотложную 
помощь жителям прикре-
пленных микрорайонов, 
рассказывают о полезных 
привычках в отделении 
профилактики и проводят 
важные исследования в 
клинико-диагностических 
лабораториях.

Понедельник – 
день тяжелый

9.00. В фильтре поликлини-
ческого отделения на ул. Юри-
на, 210а, относительно немно-
го посетителей. В основном, 
кашляющие и чихающие. 
Фельдшер Анастасия Шува-
ева измеряет артериальное 
давление очередному паци-
енту и направляет его на до-
полнительное обследование 
в лабораторию. Несмотря на 
сравнительно небольшой 
стаж работы – чуть менее 
пяти лет – девушка знает 
толк в профессии. Первые 
ее трудовые будни выпали 
на непростой год пандемии.

– Работала в ковидное вре-
мя на вызовах. На машине по 
12 часов без перерыва ездила 
от одного больного к другому. 
В некоторые дни удавалось 
принимать по 44 пациента, 
к каждому из которых нужно 
было доехать, каждого осмо-
треть, сделать назначения и, 
главное, успокоить. Времени 
на то, чтобы подумать о соб-
ственной усталости, не было. 
Нужно было помочь каждому, 
кто в этом нуждался, – вспо-
минает Анастасия.
В таком цейтноте начина-

ющий фельдшер и ее коллеги 
жили весь период, пока это 
было необходимо. Сейчас, как 
отмечают, работа интенсив-
ная, но с теми памятными го-
дами пандемии не сравнить.

– В фильтр приходят паци-
енты с температурой, сыпью, 
диареей, – всеми такими про-
блемами, которые могут быть 
заразны для окружающих. 
Первичный прием такого на-
селения ведем через отдель-
ный вход, чтобы они не пере-
секались с основным потоком 
пациентов, – рассказывает 
Анастасия Шуваева. – Вчера 
приняла 35 пациентов, сегод-
ня уже шесть. В основном у 
приходящих сезонное ОРВИ. 
Встречаются и многие другие 
недуги.
Самый сложный день у 

фельдшеров – понедельник.
– Это потому, что многие 

пациенты, у которых пробле-
мы со здоровьем возникли с 
пятницы по воскресенье, от-
кладывают визит в поликли-
нику. Ждут улучшения, кото-
рое все не наступает. Хотя мы 

работаем и в выходные дни 
с 8.00 до 15.00. Чем раньше 
человек обратится, тем легче 
ему помочь, – констатирует 
фельдшер.
Анастасия отмечает, что 

ее профессия очень востре-
бованная, нужная всем.

– Консультирую пациентов 
на приеме. Ко мне обращают-
ся за помощью также близкие 
и знакомые: тут заболело, 
там кольнуло, зачихали, 
закашляли. Расспрашиваю, 
говорю, что предпринять, и 
болезнь отступает. Это так 
приятно осознавать, – делится 
девушка.
Фельдшеры, как и другие 

специалисты первичного зве-
на медицины, еще и немного 
психологи.

– В последнее время в мире 
постоянно мы слышим тревож-
ные новости: где-то вспышка 

инфекции, в другом месте – 
новая болезнь. Есть люди, 
которые все услышанные 
симптомы перенимают на 
себя и находят в своем орга-
низме то, чего там нет. К при-
меру, заложенность носа и 
потеря обоняния – это далеко 
не всегда коронавирус, – об-
ращает внимание фельдшер.

Медицина по наследству
В соседнем кабинете прием 

ведет Наталья Никифорова.
– В медицину я пошла 

вслед за бабушкой. Она была 
главной медсестрой в быв-
шем роддоме «Моторщики», 
там я и родилась. Вторая моя 
бабушка была диспетчером 
службы скорой помощи. Они 
так интересно рассказывали 
о своей работе, что я тоже 
пошла в медицину. Окончи-
ла Барнаульский медицин-
ский колледж, – рассказывает 
фельдшер.
Половина успеха в диагно-

стике больного – наладить с 
ним контакт, расположить к 
себе так, чтобы человек ис-
кренне ответил на вопросы, 
готов был прислушаться к 
своему организму.

– К нам приходят разные 
пациенты, некоторые из них – 

с ограниченными возможно-
стями здоровья, ментальны-
ми проблемами. Хоть они и 
с сопровождающими, но уз-
нать, что именно и как болит, 
мы должны именно у них. 
Есть пациенты с аутизмом, 
синдромом Дауна, пробле-
мами речи. За ограниченное 
время подход нужно найти 
к каждому, – рассказывает 
Наталья.

Отчего температура?
Температурящий больной – 

это не обязательно человек 
с ОРВИ. Причин такой реак-
ции организма может быть 
множество.

– За повышенной темпе-
ратурой может скрываться 
большой перечень недугов, о 
которых человек может про-
сто не догадываться. Задача 
специалиста неотложной по-
мощи – выявить заболевание. 
Это может быть пиелонефрит, 
пневмония, не дай бог, ка-
кой-нибудь онкологический 
плеврит или что-то другое, – 
отмечает заведующая отде-
лением неотложной помощи 
Наталья Букина.
Каждый случай – не про-

стой, не как в учебнике. Сим-
птомы могут быть смазаны, 

немного отличаться от клас-
сического описания того или 
иного недуга.

– Главная задача фельд-
шера – внимательно выслу-
шать больного, оценить его 
состояние, правильно диф-
ференцировать заболевание, 
купировать его и дать реко-
мендации, – констатирует 
Наталья Сергеевна.
Бывает и так, что фельдше-

ры, распознав в обычных сим-
птомах какое-то экстренное 
состояние, вызывают скорую, 
когда, например, требуется 
своевременная помощь при 
инфаркте, инсульте и других 
острых состояниях.

– Сейчас заболеваемость 
высокая. Не такая, как в ко-
видные годы, но подъем 
сохраняется. Ежедневно у 
фельдшеров по 40 неотлож-
ных вызовов, тогда как летом 
было вполовину меньше, – 
рассказывает заведующая. – 
Наши сотрудники все ответ-
ственные и неравнодушные. 
Друг другу помогают, и когда 
возникает необходимость за-
держаться дольше положен-
ного времени, делают это. Мы 
стараемся, чтобы пациент 
получил помощь насколько 
это возможно раньше.

Екатерина ДОЦЕНКО 

23 фельдшера работают 
в структуре БСМП-2.

Фото Екатерины ДОЦЕНКОЕжедневно на прием к Наталье Никифоровой приходит до 37 человек.
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Скоро весна
Тронувшиеся в рост черенки растений пока лучше оставить в магазине

Екатерина ДОЦЕНКО

По прогнозам синоптиков, 
морозы этой недели стали 
финальным аккордом зимы. 
В природе – поворот на весну. 
Самое время грядки планиро-
вать да семена закупать. Экс-
перты призывают не спешить 
с приобретением черенков и 
луковиц. Их очень сложно бу-
дет сохранить до начала сезона.

Будет ли толк?
Несмотря на трескучие 

морозы минувшей недели, 
многие садоводы отправи-
лись в специализированные 
магазины за посадочным 
материалом. В одном из от-
делов на рынке Докучаево по 
распродаже предлагают черен-
ки роз. В теплом помещении 
торговой точки растениям 
явно тяжеловато - веточки 
проснулись и дали вытяну-
тые, искривленные и очень 
тоненькие приросты.
− А вы водички прохладной 

налейте и поставьте их по-
сильнее укореняться. Так они 
весны и дождутся, − убеждает 
покупателей продавец. И две 
переросших розочки отправи-
лись в пакет. 
Барнаульские эксперты ре-

комендуют по возможности 
повременить с таким приоб-
ретением.
− Проснувшиеся саженцы 

логичнее всего покупать не 
раньше апреля. Очень сложно 
будет сохранить такое рас-
тение. В большинстве своем 
розы, увы, обречены, − отме-

чает доктор биологических 
наук, профессор кафедры бо-
таники Института биологии и 
биотехнологии АлтГУ Татьяна 
Терёхина.

Идеальный вариант − когда 
саженцы деревьев и кустар-
ников поступили к вам с не-
распустившимися почками. 
Такой посадочный материал, 
по мнению кандидата сельско-
хозяйственных наук, доцента 
кафедры плодоовощеводства, 
ботаники и биотехнологии 
растений АГАУ Оксаны Зава-
лишиной, сохранить до весны 
гораздо легче.
− Во-первых, можно отвезти 

в сад и прикопать их в снег. Са-
женцы с нераспустившимися 
почками лучше всего упако-
вать в картон, сверху обернуть 
агротканью и закопать в снег 
так, чтобы сверху его было не 
менее 60-70 см. Если нет та-
кой возможности, то можно 
воспользоваться другим вари-
антом сохранения спящего рас-
тения: также обернем кустик 
в плотную бумагу или ткань 
и поместим на застекленный 
балкон, где температура может 
варьировать в диапазоне от 
-4° до +5°С. Нельзя допускать 
попадания на коробку прямых 
солнечных лучей, − отмечает 
эксперт. 
Еще один вариант хране-

ния – подвал или погреб. При 
этом помещение должно быть 
холодным, но обязательно 
сухим. 
− Если есть вентилирова-

ние, то это приветствуется. 
Открытую корневую систему 

нужно защитить от высыха-
ния, обернув агротканью или 
слегка влажным мхом. Упа-
кованную производителем 
корневую систему не осво-
бождают. Если визуально 
обнаружили, что корневая 
система в упаковке подсохла, 
можно при помощи шприца 
увлажнить ее, не нарушая 
целостности, − рассказывает 
Оксана Михайловна.

Если в лист пошел
Советы советами, но са-

женцы могут быть уже при-
обретены с распустившимися 
листочками. Как дать им хотя 
бы малейший шанс на выжива-
емость и счастливое будущее? 
− Прежде всего необходимо 

с корней убрать упаковку. Луч-
ше всего обработать растения 
фитоспорином или другим ми-
кробиологическим препаратом. 
Это убережет кустик от ком-
плекса возможных грибных 
и бактериальных болезней. 
Посадите проснувшееся расте-
ние в емкость, соразмерную его 
корневой системе – ведро, тех-
нологический горшок или что-
то другое. При этом обильно 
поливать растение не нужно, 
но грунт должен быть слегка 
влажный. Иначе возможно заг-
нивание корневой системы, − 
советует Оксана Завалишина. 
Таким саженцам нужно 

найти максимально холодное, 
но светлое место в квартире. 
Например, можно установить 
емкость с растением вдалеке от 
батареи, но рядом с балконной 
дверью.

− Впоследствии высадить 
посадочный материал де-
ревьев и кустарников в сад 
на постоянное место нужно по 
возможности раньше. Это бу-
дет способствовать их лучшей 
приживаемости, − обращает 
внимание собеседница.

Ждать ли урожая?
Строить прогнозы на пред-

стоящий садовый сезон слож-
но, но можно. 
Татьяна Терёхина убежде-

на, что в ближайшем садовом 
сезоне внимания нашему са-
ду-огороду потребуется вдвое 
больше. Эту сложную зиму 
переживут не все наши лю-
бимые растения.
− Виной всему – шквали-

стый ветер и мороз в нача-
ле зимнего сезона. Снег еще 
ничего не укрыл, а корневую 
систему яблонь, груш и многих 
других культур просто раз-
болтало ветром. Потом сразу 
грянул мороз, а деревца уже 
не сидят на месте, как надо.  
Поэтому, на мой взгляд, по-
тери будут в этом году очень 
большие, - обращает внимание 
эксперт.
Ветер мог снести наши ру-

котворные укрытия на розах, 
клематисах, винограде, под-
зимних посевах чеснока.

 − Ситуация даже на двух 
соседних дачных участках мо-
жет быть разная. К примеру, у 
меня наветренная сторона, у 
соседки – заветренная. Ветер 
пришелся на нашу сторону, 
и все пострадало. У нее с за-
ветренной стороны только 

выдавило дверь теплицы. 
Деревья не пострадали. На 
бугре все сложнее. Очевидно, 
если от порывов ветра постра-
дала теплица или надворные 
постройки, то досталось и де-
ревцам, − констатирует Татьяна 
Терёхина.
Этой весной важно осо-

бенно быть внимательными 
к древесным растениям. До 
распускания почек весной 
провести ранневесеннее 
опрыскивание раствором 
бардосской жидкости (3%). 
Установить в конце апреля 
ловчие пояса. Наша главная 
задача – уберечь от нашествия 
вредителей и возникнове-
ния болезней ослабленные 
растения и дать им за лето 
восстановиться.
− Если будет возможность 

появиться на даче в ближай-
шее время, то неплохо будет 
накидать снега на оголившу-
юся садовую землянику и 
обтоптать наст у стволиков 
плодовых деревьев, − советует 
эксперт.

КСТАТИ

Купленный в магазине лук-севок не-
просто сохранить до садового сезона. 
Важно сразу же вынуть его из полиэти-
ленового пакета и положить в картонную 
коробку, ее поместить на застекленную 
лоджию или балкон. Идеальная тем-
пература хранения – от -1° до +1°С. Лу-
ковички могут выдержать понижение 
температуры до -5°С.
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РАБОТА
ТРЕБУЮТСЯ

МБУ «Автодорстрой» г. Барнаула 
требуются: асфальтобетонщик. 
Адрес: г. Барнаул, ул. Линей-
ная, д. 20. Тел.: 8 (3852) 50-43-61, 
50-43-62.

УСЛУГИ
ПОМОГУ продать/купить кот-
тедж, дом, квартиру, дачу, земель-
ный участок и прочую недвижи-
мость в Барнауле, Новоалтайске, 
пригороде. Помощь в оформ-
лении ипотеки, мат. капитала. 
Юридическое сопровождение. 
Тел. 8-903-957-38-45.

СООБЩЕНИЯ
ТРЕБУЮТСЯ

УТЕРЯННЫЕ аттестаты об ос-
новном общем образовании и 
о среднем общем образовании, 
выданные в 2015 г. и 2017 г. со-
ответственно, на имя Крещеновой 
Дарьи Александровны, считать 
недействительными.

АФИША. ОТДОХНЕМ

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ В № 22.

ОДНА МИНУТА 
СМЕХА...

- Сири, почему у меня не 
клеится с женщинами?

- Я – Алиса!

Массовыми обмороже-
ниями закончился митинг, 
посвященный проблемам 
глобального потепления…

Сначала ты молод, а по-
том ходишь по квартире и 
выключаешь за всеми свет.

- Купил жене кольцо с 
бриллиантом – неделю со 
мной не разговаривает.

- Почему???
- Вот такое было условие.

Если вам нужно сказать 
комплимент, а вы не знаете 
какой, скажите человеку, что 
он эффектный. Какой именно 
эффект он на вас произвел, 
уточнять не нужно.

Еще носки, тюльпаны, бли-
ны, яйца… и лето!

Подскажите, если черный 
кот перешел дорогу туда и 
обратно, он удвоил наказание 
или отменил свое решение?

Фраза «За тобой пришли!», 
услышанная в садике и когда 
ты работаешь главным бухгал-
тером, ощущается по-разному.

Прием объявлений в газету 
«Вечерний Барнаул» – 

пр. Ленина, 110, каб. № 12, 
в будние дни – с 9.00 до 17.00.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

ВЫСТАВКИ

Художник-
реалист
В середине февраля в 

ГМИЛИКА открылась персо-
нальная выставка живописца 
Антона Кондакова «Рассветы 
ушедшего года», на которой 
представлен ряд работ, вы-
полненных в 2023 году.
Антон Николаевич Кон-

даков - художник-живопи-
сец, член Союза художников 
России с 2018 года. Окончил 
отделение живописи Ново-
алтайского государственного 
художественного училища у 
преподавателей Л.Ю. Селезнё-
вой и П.Д. Широва. Продолжил 
образование на факультете 

искусств Алтайского государ-
ственного университета.

Основные темы творчества – 
сельские пейзажи родного 
края, старые улочки любимо-
го города Барнаула, пейзажи 
бескрайней сибирской тайги и 
величественные горные пей-
зажи Алтая. Художник пишет в 
реалистической манере, стара-
ясь передать всю красоту род-
ной природы. Главная линия 
творчества посвящена лесу, 
реке, сельской повседневности 
и жизни человека на родной 
земле. Художник глубоко це-
нит русскую реалистическую 
художественную школу живо-
писи и старается следовать ее 
принципам. 
Постоянный участник кра-

евых выставок АКО «Союз 

художников России» с 2013 
года. Участник и дипломант 
региональных и зональных 
выставок: «Аз.Арт.Сибирь» и 
«Сибирь-XIII». С 2014 года про-
вел 14 персональных выставок 
в галереях Барнаула.

Выставка продолжит работу 
до 31 марта по адресу: ул. Льва 
Толстого, 2.

Покой 
и свобода
Алтайская краевая дет-

ская библиотека им. Н. К. 
Крупской приглашает по-
сетить выставку «Тигирек – 
земля свободы».
Тигирекский заповедник – 

зеленая жемчужина Алтай-

ского края. Территория жиз-
ни, где животные и растения 
чувствуют себя по-настоящему 
защищенными и свободными. 
Зона покоя и неприкосновен-
ности природы, а человеку 
здесь отведена роль только 
лишь наблюдателя.
Сотрудниками заповедника 

была создана фотовыставка, 
которая отображает всю красо-
ту первозданной, не тронутой 
цивилизацией природы, ее 
безмятежность и покой. За-
печатленные на фото образы 
умиротворяют и позволяют 
ненадолго отвлечься от го-
родской суеты, погрузиться 
в мир живой природы.
Экспозиция работает до 

28 марта по адресу: пр. Стро-
ителей, 21.

Минимум пищи, поглощенной наскоро

6+

6+
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КИНОПРЕМЬЕРЫ

Репертуар с 22 по 28 февраля
Время сеансов в указанный период 
можно уточнить на сайте сети 
«Киномир»: www.kino-mir.ru.
«Командир» (Россия, драма, 12+) – 
«Мир», «Европа», «Огни», «Арена», «Га-
лактика».
«Рыбка Поньо на утесе» (Япония, ани-
ме, 6+) – «Огни», «Арена», «Галактика».
«Детектив Табо» (Германия, семейный, 
12+) – «Огни», «Арена», «Галактика».
«Идеальные друзья» (Великобритания, 
комедия, 18+) – «Арена», «Галактика».
«Свет» (Россия, драма, 12+) – «Огни», 
«Арена», «Галактика».
«Природа любви» (Канада, Франция, 
драма, 12+) – «Арена», «Галактика».

ВЫСТАВКИ

МУЗЕИ

Краеведческий музей
(ул. Ползунова, 46, тел. 63-47-58)
До 25 февраля - выставка авторских 

кукол семьи Намдаковых «Ульгер: 
сказки и грезы» (6+). Это мистические 
персонажи древних легенд и преданий, 
выполненные в скульптурной манере, 
в стилизованных национальных оде-
ждах и с историческими атрибутами 
бурятского эпоса.

Музей «Город»
(ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83)
До 25 февраля - выставка работ уче-

ников и преподавателей художественной 
школы № 6 «Барнаул в наших сердцах» 
(6+). Главная тема проекта – городские 
пейзажи столицы Алтайского края. Экспо-
зиция выставки состоит из произведений 
станковой и печатной графики, а также 
работ в смешанной технике.

ГМИЛИКА
(ул. Л. Толстого, 2, тел. 24-47-71)
До 3 марта - выставка репортажных 

фотографий Даниила Жданова «По 
горячим следам СВО» (6+) по итогам 
поездки в зону специальной военной 
операции. Основная направленность 
его деятельности связана с фотогра-
фией машин и техники. 
До 10 марта - выставка графических 

работ бийского художника В.М. Хвостен-
ко «Виктор Хвостенко. Неслучайные 
штрихи» (6+), посвященная 50-летию 
творческой деятельности автора. В экс-
позиции будут представлены иллюстра-
ции и графические работы по мотивам 
произведений русских писателей – До-
стоевского, Гоголя, Чехова, Шукшина. 

ГХМАК
(ул. М. Горького, 16, тел. 50-22-29)
До 3 марта - выставка Алексея 

Дмитриева «Кочевье» (6+). Основа 
выставочного проекта - произведения, 
запечатлевшие архетипические образы 
древнего Алтая. Это станковая графика, 
фотографии, коллажи, арт-объект, теа-
тральные костюмы, тексты художника.
До 12 января 2025 года - выставка 

«Народный Святитель. Никола Чу-
дотворец» (6+). Образцы иконографии 
XVIII – начала XX века, принадлежащие 
к разным художественным центрам Рос-
сии, а также медные иконы и складни с 
рельефами образов Николая Чудотворца. 

Арт-галерея Щетининых
(пр. Социалистический, 78, тел. 36-64-05)
До 17 марта - персональная выставка 
народного мастера Алтайского края, 
дипломанта и лауреата международных, 
межрегиональных, краевых выставок 
и фестивалей по декоративному искус-
ству, победителя общероссийского кон-
курса «Лучший преподаватель детской 
школы искусств» Татьяны Львовны 
Горбуновой «Радость ремесла» (6+). 
Представлены работы декоративно-при-
кладного искусства, выполненные в 
разных техниках: гобелен, лоскутное 
шитье, художественное валяние.

Краевая библиотека 
им. В.Я. Шишкова
(ул. Молодёжная, 5, тел. 50-66-16)
До 29 февраля - выставка Александра 
Гордиенко «Дорога на Телецкое» (6+). 
Александр Гордиенко – художник-гра-
фик, член Союза художников России. 
Художник работает в разных направле-
ниях, но основным его интересом сейчас 
является акварель. Сюжеты для своего 
творчества Александр находит, гуляя 
по родному Барнаулу или путешествуя.

Галерея «Турина гора»
(ул. Димитрова, 85а, тел. 36-98-70)
До 2 марта - выставка «От края до 
края» (6+). В экспозиции представлены 
живописные работы, выполненные 
творческим семейным тандемом Сер-
гея Жука и Натальи Черепановой после 
поездок по святым местам России.

Галерея «Лукоморье»
(ул. Юрина, 210, тел. 55-96-43)
До 25 февраля - выставка живописи 
преподавателя Ребрихинской детской 
школы искусств Натальи Рожковой и ее 
учеников «Родимый край» (6+). Пред-
ставлены работы в жанрах портрета и 
пейзажа, станковые композиции, где 
изображены уголки природы родного 
края, камерные портреты близких, 
станковая композиция.

Библиотека им. Н.К. Крупской
(пр. Строителей, 21, 61-99-85)
До конца марта – выставка «Наши 
фамильные ценности. Родовое дре-
во» (6+). Экспозиция шаг за шагом 
направляет по увлекательному пути 
создания семейного древа, а также в це-
лом посвящена семейным ценностям - 
научит, как жить в мире и согласии 
всем домочадцам.

ТЕАТРЫ

Музыкальный театр
(пр. Комсомольский, 108, тел. 50-50-85)
23 февраля, пятница
«А зори здесь тихие...» (драма, 12+) – 
17.00.
24 февраля, суббота
«Театральное закулисье» (экскурсия 
по театру, 6+) – 14.00.
«Дубровский» (мюзикл-ревю, 12+) – 
17.00.
25 февраля, воскресенье
«Новые приключения в Простокваши-
но» (мюзикл, 0+) – 11.00.
«Невеста из Имеретии» (комедия, 16+) – 
17.00.
28 февраля, среда
«Моя жена – лгунья» (комедия, 12+) – 
18.30.

Театр драмы
(ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13)
23 февраля, пятница
Г. Николаев. «Облако-рай» (комедия, 
16+) – 17.30.
24 февраля, суббота
Ю. Поспелова. «Лёха» (sound-drama, 
16+) – 17.30.
25 февраля, воскресенье
Н. Эрдман. «Самоубийца» (шепот об-
щественности, 16+) – 17.30.
27 февраля, вторник
«Два ангела, четыре человека» (коме-
дия, 16+) – 18.30.
28 февраля, среда
А. Цыпкин. «Не скажу» (лирическая 
комедия, 16+) – 18.30.

Молодежный театр Алтая
(пр-т Калинина, 2, тел. 50-35-03)
1-2 марта, пятница-суббота
«Чучело» (драма, 12+) – 14.00, 17.00.
3 марта, воскресенье
О. Генри. «Вождь краснокожих» (при-
ключение незадачливых мошенников, 
6+) – 12.00.
О. Богаев. «Марьино поле» (странствие, 
12+) – 17.00.

Театр кукол «Сказка»
(ул. Пушкина, 41, тел. 50-20-90)
24 февраля, суббота
«сНежная история» (0+) – 10.30, 12.00, 
14.00.
«Волшебное кольцо» (6+) – 11.00, 13.00.
25 февраля, воскресенье
«сНежная история» (6+) – 10.30, 12.00, 
14.00.
«Приключение Буратино» (6+) – 11.00.

ПЛАНЕТАРИЙ
(пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65)
23 февраля, пятница
«Хрумка и волшебная ракета» (6+) – 
11.00. «За краем небес» (6+) – 12.00. 
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+) – 13.00. 
«Солнце. Наша живая звезда» (6+) – 14.00. 
«Обитаемая Луна» (12+) – 15.00. «Далекие 
миры. Другая жизнь?» (12+) – 16.00.
24 февраля, суббота
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+) – 11.00. 
«Дракоша и пропавшая звезда» (6+) – 
12.00. «Путеводные звезды» (6+) – 13.00. 
«Полярис. Космическая субмарина и 
загадка полярной ночи» (6+) – 14.00. 
«Разноцветная Вселенная» (12+) – 15.00. 
«Сокровища Вселенной» (12+) – 16.00.
25 февраля, воскресенье
«Приключения Хрумки в зимнем лесу» 
(0+) – 11.00. «Невероятные приключе-
ния Дракоши» (6+) – 12.00. «Полярис. 
Космическая субмарина и загадка по-
лярной ночи» (6+) – 13.00. «Угроза из 
космоса» (12+) – 14.00. «Удивительное 
путешествие по Солнечной системе» 
(12+) – 15.00. «Созвездия» (12+) – 16.00.

ФИЛАРМОНИЯ
(ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20)
23 февраля, пятница
Концерт к Дню защитника Отече-
ства. Мужской вокальный ансамбль 
ГФАК. Художественный руководитель – 
Александр Афанасьев (6+) – 17.00.
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Светлана МОЛОКАНОВА

Вперед в будущее
Амбассадор русской Силиконовой долины рассказал барнаульцам о том, 
как живет самый технологичный город России

Рафаил Венедиктов – сту-
дент города-университета 
Иннополиса. Он учится 
только на четвертом курсе, 
но уже создал свой бизнес, 
образовательную платформу 
для изучения программиро-
вания. Среди его учеников 
есть представители разных 
стран мира. Благодаря сво-
ему стартапу он был при-
знан лучшим в номинации 
«Предприниматель» премии 
Республики Татарстан «Сту-
дент года – 2023». Рафаил 
приехал в гости в Барнаул 
и встретился с местными 
предпринимателями и 
школьниками, чтобы поде-
литься своей историей успе-
ха и рассказать о последних 
разработках в сфере инфор-
мационных технологий.

Город технологий
– А вы слышали об Инно-

полисе? Именно этот вопрос я 
всегда задаю при знакомстве с 
новыми людьми, – улыбается 
Рафаил Венедиктов.
Иннополис – это самый 

молодой и самый техно-
логичный город в России. 
Находится он в 40 км от сто-
лицы Республики Татарстан 
Казани. Его заложили с нуля 
в чистом поле, а открыли в 
2014 году. Все население там 
сконцентрировано вокруг од-
ноименного университета, 
где готовят ИТ-специалистов. 
Попадая туда, может сложить-
ся впечатление, что город 
живет далеко в будущем – по 
улицам ездят беспилотные 
такси, а заказы в ресторанах 
и доставку продуктов на дом 
осуществляют роботы.

– Иннополис стал первым 
городом во всей Европе, где 
запустили беспилотное такси. 
Первое время на пассажир-
ском сиденье, правда, ездил 
тестировщик, который следил 
за работой. А сейчас при зака-
зе, действительно, приезжает 
пустой автомобиль, – расска-
зывает Рафаил.
Об Иннополисе Рафаил 

впервые узнал от своего одно-
классника, который собирался 
туда поступать. Когда приехал 
в город просто посмотреть, 
вспоминает – был искренне 
шокирован, что такое есть в 
нашей стране.

– Сам я с детства грезил 
самолетами, изучал их, клеил 
модели и собирался посту-
пать в летное училище, по-
тому что мечтал путешество-
вать и видеть мир именно из 
кабины пилота. Я успешно 
сдал все экзамены, прошел 
комиссию и уже был третьим 
в списке на зачисление. Но в 
последний момент решаю, что 
буду подавать документы в 
Иннополис. При этом в школе 
информатика была далеко 
не самым любимым пред-
метом, – делится Рафаил. – 
В этот университет просто так 
не поступить, нужно пройти 
серьезный отбор, собеседо-
вание. Очень важно прийти 
уже с какими-то базовыми 
знаниями, портфолио. В моем 
случае такой основой послу-
жил мой школьный проект. 
Я учился в инженерном ли-
цее, где создал беспилотную 
систему тушения пожаров. 
Дроны анализировали при 
помощи сканирования сте-
пень распространения огня 
и исходя из этого сбрасыва-
ли нужное количество воды. 
Когда я поступал, была только 
платная основа обучения, это 
сейчас уже ввели бюджетные 
места. Поэтому, чтобы пройти, 
необходимо было выиграть 
грант на реализацию своего 
проекта. И мне это удалось.
Рафаил стал победителем 

конкурса «Студенческий стар-
тап», который проводится 
Фондом содействия иннова-
циям в рамках Федерального 
проекта «Платформа универ-
ситетского технологического 
предпринимательства», пред-
ставив на него концепцию 
онлайн-школы по обучению 
программированию. Кстати, 
возможность стать участни-
ком есть абсолютно у каждого 
студента, горящего своей иде-
ей. И необязательно проект 
должен быть связан с инфор-
мационными технологиями – 
это может быть креативная 
индустрия, медицина, биотех-
нологии, ресурсосберегающая 
энергетика и другие.

Ориентир на практику
Отчасти мечта Рафаила мно-

го летать сбылась. Он много 
путешествует по стране, рас-
сказывает об Иннополисе и 
популяризирует профессию 
программиста, вдохновляя под-

растающее поколение своим 
примером.

– На первых курсах у меня 
были еще проекты. Например, 
я разработал приложение для 
заучивания ударений в рус-
ских словах, оно пользовалось 
большой популярностью и 
долго находилось в топе по 
количеству скачиваний, – де-
лится Рафаил. – Обучение идет 
преимущественно на англий-
ском языке из-за специфичной 
заимствованной терминологии 
в программировании, а также 
есть преподаватели, которых 
привлекли, например из Си-
ликоновой долины. Но сейчас 
курсы стали переводить на 
русский язык, так как к нам 
поступает много иностранцев 
из порядка 20 стран мира, а 
таким образом их приобщают 
к нашей культуре.
Без ИТ-сферы сейчас невоз-

можно представление о совре-
менной жизни. Банковские пе-
реводы, дистанционная запись 
к врачу через приложение и 
многое другое, ставшее обы-
денностью, появилось именно 
благодаря работе программи-
стов и разработчиков.

– Обучение в Иннополисе 
ориентировано на практику. 
Все полученные знания от-
рабатываются на конкретных 
задачах. В нашей профессии 
важно быть постоянно погру-
женным в код, – отмечает Ра-
фаил. – Кстати, в университете 
есть для этого все условия. 
К примеру, жилые корпуса 
соединены с учебными. У нас 
был пример, когда студент не 
покидал здание на протяжении 
нескольких месяцев, на пары 
приходил в домашних тапоч-
ках. Получается, что учащие-
ся не тратят время на дорогу. 
Чтобы посетить бассейн или 
фитнес-зал, не нужно выхо-
дить на улицу – все соединено 
коридорами. С одной стороны, 
это очень удобно, а с другой – 
именно в этом заключается 
минус жизни в Иннополисе, 
пожалуй, единственный. Ты 
чувствуешь себя немного отор-
ванным от внешнего мира.
Амбассадор Иннополиса 

обращает внимание на то, что 
в городе, кроме учебы, есть 
жизнь. Там существует много 
разных клубов по интересам – 
спорт, танцы, живопись, вокал 
и др. Поэтому учащиеся могут 
реализовать также и свой твор-
ческий потенциал.

Своя платформа
Рафаил быстро погрузился 

в новую для него сферу и уже 
на втором курсе почувствовал 
потребность делиться своими 
знаниями. Сначала это были 
своего рода частные занятия, 
а на сегодня молодой специ-
алист является генеральным 
директором ИТ-компании, 
которая предоставляет обра-

зовательные услуги – а именно 
обучает всех заинтересованных 
в сфере инноваций програм-
мированию. А совсем недавно 
компания молодого предпри-
нимателя получила лицензию 
и теперь выдает дипломы го-
сударственного образца.

– Я придумал доступную 
форму для обучения – через 
соцсети. Специальный бот 
формирует программу под 
конкретного ученика, и по ходу 
обучения трансформирует ее, 
ориентируясь на степень осво-
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конкретного ученика, и по ходу 
обучения трансформирует ее,
ориентируясь на степень осво-

ения материала, – объясняет 
Рафаил. – Многие опасаются, 
что могут остаться без рабо-
ты из-за активного развития 
нейросетей и искусственного 
интеллекта. Но точно будут 
востребованы те, кто сможет 
ими управлять, отчасти поэ-
тому я решил создать именно 
образовательную платформу, 
а не какой-то другой продукт. 
Также среди перспективных 
направлений – разработка 
компьютерных игр и робо-
тотехника.

КСТАТИ

Практически все квартиры в городе оснащены функ-
цией «умный дом». То есть при помощи голосового 
помощника или через приложение на телефоне можно 
включить-выключить свет или поставить греться чайник. 
В ближайшее время планируется доставка продуктов 
дронами на высокие этажи, поэтому чтобы забрать 
свежий хлеб, достаточно будет просто открыть окно.
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